
Coordinación
de Información

y Medios

13 DE FEBRERO DE 2010



■ La central obrera pide al gobierno de EU responda
ante las violaciones laborales en el país vecino

■ Consiguen mineros suspensión temporal; aseguran
que defenderán hasta con su vida el movimiento 

■ Anula el derecho de huelga en México, asegura

Condena la
AFL-CIO fallo
sobre Cananea

SÁBADO 13 DE FEBRERO DE 2010
MÉXICO, DISTRITO FEDERAL • AÑO 26 • NÚMERO 9159 • www.jornada.unam.mx

El secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, aseveró ayer que continúa siendo ‘‘solda-
do del Presidente’’ y ‘‘demócrata de corazón’’. Por segundo día consecutivo, el funcionario en-
frentó reclamos, esta vez de estudiantes de la UNAM, al acudir al Instituto de Investigaciones Ju-
rídicas a un seminario sobre reforma del Estado. ‘‘Usted no es bienvenido’’ a Ciudad Universitaria,
le espetó un alumno de la Facultad de Filosofía y Letras. Igual suerte corrió el titular de Educa-
ción, Alonso Lujambio ■ Fotos Carlos Cisneros
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Aprobarán hoy el presupuesto del blanquiazul 
GEORGINA SALDIERNA 
 Periódico La Jornada 
Sábado 13 de febrero de 2010, p. 5 

El Consejo Nacional panista se reunirá este sábado para aprobar el presupuesto ordinario del partido para 2010. 
En el orden del día no está incluido el tema de la renuncia de Fernando Gómez Mont, pero varios militantes ya 
anunciaron su intención de incluir el caso en el punto de asuntos generales, lo que augura un ríspido debate. En la 
sesión de este día también se conocerá un informe de la comisión de seguimiento del proceso de reflexión sobre 
los resultados electorales del año pasado, y se aprobará la sustitución de integrantes de la Comisión de Vigilancia. 
El Instituto Federal Electoral autorizó para Acción Nacional una asignación presupuestal de más de 735 millones 
de pesos para el presente año, contra 917 que recibió en 2009. La reducción se debe a la caída electoral que tuvo 
en los comicios del año pasado. Del presupuesto que tendrá para 2010, 74 millones serán para las campañas 
electorales. 

 
 
 

Los partidos deciden, dice Walton a Cárdenas 
ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 13 de febrero de 2010, p. 4 

Luis Walton, presidente del partido Convergencia, aseguró que las opiniones del ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas 
se respetan, pero corresponde a los institutos políticos decidir los caminos que siguen para avanzar en la 
democracia. A unas horas de haber tomado posesión como dirigente de ese partido, el senador con licencia ratificó 
su adhesión al Diálogo por la Reconstrucción de México (Dia) porque “necesitamos crecer y tener candidatos 
fuertes”. Con relación a las críticas que hizo Cárdenas en torno a la alianza que ha planteado el PRD, dentro de 
Dia, con el Partido Acción Nacional (PAN), Walton opinó que esa es una decisión basada en la necesidad de “parar 
al PRI”. Planteó que esa es la única forma de acabar con los caciques y darle a los ciudadanos otra alternativa. 

En este momento, dijo en entrevista, “hay prioridades” y la primera es lograr que se salga del atraso en que se 
encuentran algunas entidades, “que tengan para comer y les vaya bien”. Se refirió en específico a las próximas 
elecciones en Oaxaca, donde se plantea la alternativa de Gabino Cué como candidato de Dia y el PAN. Resaltó la 
importancia de que el político sea parte de Convergencia, lo mismo que Dante Delgado, que se perfila para 
encabezar la alianza como candidato al gobierno de Veracruz. Walton asumió la presidencia del Comité Ejecutivo 
Nacional de Convergencia, tras haber sido electo el pasado 23 de enero en la asamblea de ese organismo. Sustituye 
a Luis Maldonado. La secretaría general será ocupada por Armando López Campa, quien remplaza a Pedro 
Jiménez León. 

En la entrevista, Walton aseguró que “sabe de dónde viene, en dónde está y a dónde quiere ir”. Lo primero, dijo, es 
incrementar la presencia del partido en el país e incrementar su votación. Actualmente cuenta con 2.6 por ciento 
del electorado, equivalente a unos 850 mil votantes.  



 
SÁBADO 13 DE FEBRERO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
2 

Con respecto a otras entidades donde también habrá elección para gobernador en este año, sostuvo que 
Convergencia propondrá la candidatura de Francisco Javier Berganza para Hidalgo, y de Greg Sánchez para 
Quintana Roo. Lo más importante, reiteró, es que “vamos en la coalición con los partidos que están en Dia”. 

Sobre Oaxaca y la casi segura alianza con el PAN, Walton resaltó que luego de 80 años de gobiernos priístas es 
hora de cambiar y terminar con los cacicazgos, como el de Ulises Ruiz, quien a pesar de haber sido señalado por la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación como responsable por los hechos de violencia de 2006, sigue en el cargo y 
“no pasó nada”. 

 

 

Policías federales retienen aeronave usada para promover a aspirante en Zacatecas 

Carlos Lozano será candidato del PRI-Aguascalientes 
C. BAÑUELOS Y A. VALADEZ 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Sábado 13 de febrero de 2010, p. 26 

El senador Carlos Lozano de la Torre es el “candidato con mayores probabilidades de ganar la gubernatura de 
Aguascalientes”, informaron Isidoro Armendáriz García y Manuel Cavazos Lerma, dirigente estatal y delegado del 
Comité Ejecutivo Nacional del PRI, respectivamente. 

Armendáriz García indicó que Lozano y los otros cuatro aspirantes a la candidatura priísta firmaron el 
compromiso de acatar el resultado de una encuesta en la que se marcarán las preferencias del mejor perfil para 
contender por el puesto. 

Interrogado acerca de la postura del alcalde capitalino Gabriel Arellano Espinosa en relación a que él sería el 
“ungido”, Cavazos Lerma comentó que él “es un cuadro muy distinguido del partido, es leal a su militancia y ha 
estado en todas las reuniones –con el CEN–, ha signado su compromiso y tenemos plena confianza de que sabrá 
honrarlo”. 

Por otra parte, agentes de la Policía Federal incautaron en uno de los hangares del aeropuerto internacional de 
Zacatecas una avioneta que era utilizada para promocionar al empresario José Aguirre Campos, aspirante a la 
gubernatura del estado por el Partido Revolucionario Institucional (PRI). 

Durante casi tres horas el bimotor –cuya matrícula no fue proporcionada– estuvo en una “revisión de rutina” por 
agentes de la Procuraduría General de la República. Personal de la terminal aérea confirmó que los agentes 
solicitaron los documentos y permisos de operación de la aeronave. Luego de corroborar que todo estaba en regla 
la avioneta fue liberada. 
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Integrantes del comité de precampaña de José Aguirre Campos dijeron que “más que una revisión nos hacen 
pensar en que hay un trasfondo político desde el gobierno federal. Ojalá que no sea así”. 

Durante esta semana el aparato realizó recorridos a baja altura sobre las ciudades de Fresnillo, Guadalupe y 
Zacatecas promoviendo con altavoces al aspirante del PRI a la gubernatura. 

Convergencia se une a candidato del PRD 

Este mismo día los partidos de la Revolución Democrática y Convergencia formalizaron ante el Instituto Electoral 
de Zacatecas (IEEZ) su alianza para las elecciones locales del próximo 4 de julio. 

Gerardo Romo Fonseca y Alfredo Barajas Romo, dirigentes de ambos partidos, firmaron el documento de 
coalición en presencia de Juan Osiris Santoyo de la Rosa, funcionario del área jurídica del IEEZ. 

Ambos postularán como candidato único a la gubernatura a Antonio Mejía Haro, senador del PRD; también habrá 
alianza para la elección de diputados locales y miembros de los ayuntamientos, indicó Romo Fonseca. 
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El tema de las alianzas no es problema de ideologías, responde a Cuauhtémoc Cárdenas 

En el PRD “no hay líderes morales y nadie impone 
moralidades”: Jesús Ortega 

El estado de Puebla “se ha convertido en negocio de los que están en el poder”, enfatiza 

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 13 de febrero de 2010, p. 6 

En el Partido de la Revolución Democrática (PRD) “no hay líderes morales y nadie impone moralidades”, afirmó el 
dirigente nacional Jesús Ortega al referirse a la crítica que hizo Cuauhtémoc Cárdenas en torno a la eventual 
alianza de la izquierda con el Partido Acción Nacional (PAN). De gira por Veracruz, el dirigente perredista señaló 
que el del sol azteca “es un partido de mujeres y hombres libres”. Rechazó que existan problemas en el interior, y 
puntualizó que hasta ahora la única determinación que ha tomado la dirigencia nacional es ir a las elecciones que 
tendrán lugar este año en varios estados en coalición con los partidos que integran el Diálogo por la 
Reconstrucción de México. En relación con las versiones que circularon en días pasados respecto de la supuesta 
intención de Cárdenas de formar un nuevo partido, Ortega resaltó que el ex dirigente perredista aclaró en las 
entrevistas que dio el jueves pasado que no existe tal proyecto. Ya quedó claro, puntualizó, que sólo eran 
especulaciones con intenciones políticas. 

En torno a las coaliciones con otros partidos, planteó que las opiniones son diversas. “Hay compañeros que 
piensan que se debe hacer una alianza de esa naturaleza (con el PAN), pero también estoy seguro de que hay otros 
que piensan lo contrario”. De ahí que, puntualizó, el PRD “es un partido de mujeres y hombres libres. Lo 
debatimos y lo seguiremos reflexionando de manera conjunta”, aseguró. Como parte del recorrido que el 
secretariado nacional del PRD realiza por varios estados, en particular aquellos donde habrá elecciones este año, 
los dirigentes también estuvieron en Puebla, donde Ortega manifestó que el asunto de las alianzas con otros 
partidos no es un problema de ideologías, porque los organismos que se sumen lo harán en torno a un programa 
de democratización de la vida política en cada entidad. En el caso de Puebla, subrayó que se trata de garantizar el 
cumplimiento de los derechos ciudadanos, porque la entidad “se ha convertido en negocio de los que están en el 
gobierno”. El programa que planteará una eventual alianza tendrá como principal objetivo el desarrollo económico 
del estado, de libertades políticas y de ejercicio de los derechos constitucionales, indicó Ortega. 
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Sostiene que aún es “soldado” de Calderón y defiende la reforma propuesta por Los Pinos 

Sería una cobardía dejar de servir al Presidente, dice Gómez 
Mont 

Alumno le reprocha en la UNAM la política en Juárez, contra el pueblo, la universidad y el SME 

 
FABIOLA MARTÍNEZ 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 13 de febrero de 2010, p. 3 

El secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, aseveró que mantiene comunicación constante con el jefe 
del Ejecutivo y, a pregunta expresa, aseveró que continúa siendo “soldado del Presidente. No dejo de ser el hombre 
que era y demócrata de corazón”. 

Dos días después de haber abandonado su militancia en el Partido Acción Nacional (PAN), el funcionario dijo que 
“sería una cobardía renunciar a servir al Presidente y no quedarme en la Secretaría de Gobernación. 

“Yo le sirvo al Presidente; él es el Presidente de México y yo le sirvo a su gobierno […]. Yo estoy aquí para servir 
mientras sirva”, dijo ante las múltiples preguntas de los reporteros acerca de las razones que lo llevaron a salir de 
su partido y, en especial, de las constantes versiones acerca de su posible salida del gabinete. 

En un hecho poco común para un responsable de la política interna, Gómez Mont acudió a la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM); el último que había acudido a la máxima casa de estudios fue Santiago 
Creel, el 27 de mayo de 2005, en la víspera de dejar su cargo para contender por la candidatura del PAN a la 
Presidencia de la República. 

A su llegada al Instituto de Investigaciones Jurídicas (IIJ) de la UNAM, para hablar de la reforma política 
calderonista –en el contexto del seminario La reforma del Estado, un diálogo universitario–, el secretario fue 
increpado por segundo día consecutivo por personas que le reclamaron la actitud del gobierno federal. El jueves 
recibió el abucheo y hasta un golpe en Ciudad Juárez y, ayer, un estudiante de la maestría en estudios 
latinoamericanos de la Facultad de Filosofía y Letras espetó al funcionario, a menos de un metro de distancia, que 
no era bien recibido en la UNAM. 

“Hay muchos casos que todavía se tienen que resolver, como Atenco y la política que su gobierno está impulsando 
contra los trabajadores del SME. En la UNAM usted no es bienvenido. Quiero que sepa que hay quienes no 
estamos de acuerdo con su visita a esta casa de estudios, por la política que su gobierno ha impulsado para la 
UNAM y por todos los agravios de su gobierno contra el pueblo”, señaló José Arreola, al tiempo que Gómez Mont 
se limitó a pedir a sus guardias del Estado Mayor Presidencial: “Déjenlo hablar”. 
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El funcionario siguió su camino; el joven estudiante le reclamó por qué le daba la espalda y aquél, sin detener el 
paso, sólo expresó: “Yo tengo qué caminar, otros me esperan”. 

Reconsideración, imposible 

Antes de seguir con la defensa de la reforma política calderonista, ahora ante la comunidad académica del IIJ, el 
secretario de Gobernación dijo que, en tanto ocupe este puesto, trabajará y buscará sacar adelante “con la mayor 
confianza posible” los asuntos que le corresponden. Evitó responder con precisión las preguntas de la prensa, pero 
la única en la que fue explícito fue la relativa a un eventual regreso a las filas del albiazul. “En las actuales 
condiciones veo prácticamente imposible una reconsideración, pero, con todo respeto, yo no dejo de ser el hombre 
que era, que cree en lo que cree, que fue forjado en valores democráticos, en valores de construcción de México. 
“Que yo, en estas circunstancias, presente mi renuncia, en nada desdibuja ni he cambiado mi manera de pensar ni 
voy a dejar de luchar por las mismas causas que creo que México necesita”. 

–¿Ahora sí tiene diferencias con el presidente Calderón, por el asunto de las alianzas [electorales entre el PAN y la 
izquierda]? –se le preguntó. 

–El presidente Calderón y yo tenemos una comunicación constante y él y yo manejamos nuestros puntos de vista 
(sic). 

En el seminario organizado por el IIJ hizo referencia a que la iniciativa de reforma política presentada por el jefe 
del Ejecutivo en diciembre pasado no es, de ninguna forma, la apertura a un nuevo debate, porque desde los años 
ochenta diversos grupos y personas han trabajado por impulsar cambios en esa materia. Fue cuando señaló que, si 
bien algunos promotores del cambio “nos abrieron el paso, hemos estado trabajando en ello y, mientras no nos 
paren o no nos desplacen, seguiremos en lo nuestro”. Gómez Mont defendió con ahínco, como lo ha hecho durante 
las últimas cuatro semanas, el decálogo que integra la pretendida enmienda en cuestión; comentó encuestas, 
estadísticas para apoyar sus comentarios de la segunda vuelta presidencial, relección de legisladores y alcaldes, así 
como las candidaturas independientes. “Algunos satanizan [la iniciativa] antes de leerla”, lamentó. Al final del 
seminario el funcionario comentó, respecto de quienes lo han increpado, que prefiere los “diálogos respetuosos”. 
Sin embargo, se mantuvo firme para no revelar los motivos que lo hicieron renunciar al PAN. 

–Señor, la falta de información genera especulación... 

–Pues especulen. No te voy a andar contando, entonces te dejo especular, ¿no? Cuando yo digo “bajo reserva”, es 
decir bajo reserva. 

–¿O va a ser usted el nuevo “hijo desobediente”? –se le planteó en referencia a la forma en que se expresaban de 
Calderón cuando rompió con el entonces presidente Vicente Fox. 

La respuesta de Gómez Mont sólo fue una ruidosa carcajada. 
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Es “muy simpático” que el tricolor pretenda tener la exclusividad de las alianzas, ironiza 

Demanda Gustavo Madero la permanencia de Gómez Mont al 
frente de Gobernación 

Exige Manuel Espino al secretario revelar si existía un pacto secreto con el PRI contra coaliciones 

ANDREA BECERRIL Y GEORGINA SALDIERNA 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 13 de febrero de 2010, p. 5 

El coordinador de la bancada del Partido Acción Nacional (PAN) en el Senado, Gustavo Madero, se pronunció por 
la permanencia de Fernando Gómez Mont en la Secretaría de Gobernación, y reivindicó la decisión de la dirigencia 
del blanquiazul de ir en coalición con el Partido de la Revolución Democrática (PRD) en elecciones estatales, como 
la de Oaxaca. 

“Los críticos de las alianzas en realidad lo que quieren es defender” al Partido Revolucionario Institucional (PRI), 
recalcó. 

Se le preguntó sobre las versiones de que hubo un pacto entre el funcionario y las cúpulas del PRI para que no se 
concretaran alianzas entre el PAN y el PRD, a cambio del voto del tricolor a favor del alza del IVA y otros 
gravámenes. Gustavo Madero respondió que desconoce que se hubiera hecho esa negociación. 

“En todo caso –aseveró–, el PRI no cumplió, porque, si mal no recordamos, la propuesta fiscal del presidente 
Felipe Calderón no prosperó. No quedó el impuesto de 2 por ciento a la pobreza. Desgraciadamente para millones 
de mexicanos, esa iniciativa se quedó en el camino.” 

A su vez, el ex dirigente panista Manuel Espino Barrientos insistió en que Gómez Mont debe decir si es verdad que 
existía ese acuerdo. “A otros con el cuento del secreto profesional” que adujo el secretario para no dar a conocer las 
razones de su salida del blanquiazul. 

Luego de rechazar versiones de su renuncia al panismo, Espino expuso que quienes “sí deben salir del partido son 
aquellos a los que les ha dado por el pragmatismo, el chacoteo y la negociación en lo oscurito; los que han perdido 
las convicciones y los principios”. 

Frente a los señalamientos en torno a que la salida de Gómez Mont generó una crisis en el PAN, consideró que el 
funcionario no es responsable de los problemas de identidad que enfrentan en este instituto político. 

“La destrucción de Acción Nacional, su debilitamiento, no viene de una sola persona”, reiteró. Estimó que el 
presidente Felipe Calderón ha contribuido al agotamiento del partido por suplantar a los órganos internos. 
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En conferencia de prensa, resaltó que las autoridades han cometido muchos errores, y el PAN lo ha solapado, lo 
cual no ayuda a Calderón. El Presidente debe reconocer que se equivoca y el partido también debe aceptar que 
comete un error al subordinarse al régimen, abundó. 

Espino Barrientos consideró que, en caso de seguir en este camino, Acción Nacional va a perder la Presidencia. 
“Pero los puestos van y vienen. Lo importante no es recuperar puestos ni conservar el poder, sino recuperar los 
principios”, enfatizó. 

En el Senado, Gustavo Madero expuso que “es muy simpático” que el tricolor pretenda tener la exclusividad de las 
alianzas y las haga hacia la derecha y la izquierda, pero las descalifique si las hace el PAN, “porque supuestamente 
es contrario a su doctrina”. 

Sobre las versiones de que Gómez Mont renunciará también a Gobernación, el coordinador de los senadores del 
blanquiazul dijo que el funcionario “cuenta con todo el respeto, la confianza y el reconocimiento de los panistas, 
del gobierno federal y de las distintas fuerzas políticas”. 

No se debe confundir, agregó, su relación interna con el PAN y su labor como funcionario. 

En tanto, el dirigente del PRI en el estado de México, Ricardo Aguilar Castillo, expresó su respaldo a Gómez Mont 
para que siga al frente de Gobernación, y exigió a los panistas cesar los ataques al funcionario. 

Mediante un comunicado, el priísta demandó a Josefina Vázquez Mota, Javier Lozano y Juan Molinar Horcasitas 
“frenar sus ambiciones personalistas y asumir una conducta institucional de lealtad al Presidente”. 

Mientras, el senador panista Ricardo García Cervantes señaló que la renuncia del funcionario al PAN se atribuye a 
la situación difícil en la cual quedó cuando este partido confirmó su deseo de integrar una alianza con el PRD en 
Oaxaca. 

“Me parece una extralimitación por parte de quienes le hagan ese cobro y ese cargo al secretario de Gobernación, 
pretender que puede dominar un partido político y decidir por él. Pueden pedirle que interponga sus oficios y haga 
sus esfuerzos, pero no que garantice resultados porque hace mucho tiempo no hay dueños absolutos del PAN.” 

Por su lado, los presidentes de los comités directivos estatales del blanquiazul manifestaron total apoyo a su 
dirigente nacional, César Nava, y a las coaliciones aprobadas, pues “ofrecen la posibilidad de la alternancia 
política” en diversas entidades. 

 
 
 
 
 
 
 



 
SÁBADO 13 DE FEBRERO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
9 

Residiré y despacharé la mayor parte del tiempo allá, reta el gobernador José Reyes Baeza 

Rechaza Congreso local traslado temporal de poderes estatales 
a Ciudad Juárez 

No se logró el mínimo de 21 votos por la abstención de 11 diputados panistas y de un perredista 

MIROSLAVA BREACH VELDUCEA Y RUBÉN VILLALPANDO 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Sábado 13 de febrero de 2010, p. 8 

Chihuahua, Chih., 12 de febrero. La propuesta de trasladar temporalmente la sede oficial de los poderes estatales a 
Ciudad Juárez no logró el mínimo de 21 de 33 votos necesarios y fue rechazada por el Congreso local tras la 
abstención de 11 diputados del Partido Acción Nacional y la expresa negativa de otro al que se unió el único 
perredista, Victor Manuel Quintana Silveyra. 

En sesión extraordinaria y tras un debate de cuatro horas, la iniciativa sólo tuvo 20 votos en favor y no reunió la 
mayoría requerida de dos tercios, como marca el artículo 32 de la Constitución estatal; sin embargo, las distintas 
áreas del Poder Ejecutivo y los representantes del Judicial que ya se trasladaron a Ciudad Juárez continuarán 
operando sin cumplir el requisito formal. 

“Residiré y despacharé la mayor parte del tiempo en Ciudad Juárez”, dijo el gobernador José Reyes Baeza tras 
enterarse de la votación, durante una gira por el sur del estado. También lamentó la decisión panista y pidió al 
resto de los diputados locales que se trasladen a la localidad fronteriza para trabajar en el rediseño de la estrategia 
anticrimen y la nueva política que subsanará las causas de la descomposición social. 

Mientras tanto, deudos de los asesinados el 31 de enero que rehusaron dialogar con el presidente Felipe Calderón 
el pasado jueves en Ciudad Juárez, dijeron tener ofrecimientos de visas láser por si quieren mudarse a Estados 
Unidos o todas las facilidades para radicar en otra entidad federativa, pero los rechazaron hasta que se haga 
justicia. Exigieron que se busque a los verdaderos culpables del crimen perpetrado en Villas de Salvárcar, pues los 
presuntos implicados “fueron torturados para declararse culpables”, y también dieron a conocer que Gerardo 
Fernández Noroña, diputado federal del Partido del Trabajo, llegó a la ciudad para sumarse a la lucha de la 
sociedad civil. 

Además, casi una treintena de organizaciones anunciaron este viernes la formación del Frente Plural Ciudadano 
SOS Juárez, a fin de luchar contra la violencia, la impunidad, el quebranto del orden constitucional y las 
violaciones a los derechos humanos por parte de las fuerzas policiacas y militares. Convocaron para este sábado a 
la marcha “de coraje, dolor y desagravio” que insistirá en el reclamo de paz y tranquilidad, además de justicia para 
las víctimas de la reciente matanza; su vocera, Cipriana Jurado, activista social y dirigente del Centro de 
Organización de la Mujer Obrera, dijo que se busca presionar a las autoridades para que atiendan las 
recomendaciones de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos. 
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Otra exigencia de la nueva agrupación será que se atienda la desaparición de mujeres y estudiantes, se funden 
centros de justicia para mujeres y se den opciones a 47 por ciento de los jóvenes que carecen de acceso a la 
educación media y superior. 

Ocho asesinados más 

Entretanto, durante la tarde del jueves y la mañana del viernes, ocho personas fueron asesinadas en Chihuahua, 
tres de ellas en Ciudad Juárez. Dos de las víctimas correspondieron a la capital estatal e incluyen a Armando 
Flores Artalejo, sobrino de un magistrado federal, hijo de un funcionario de la Procuraduría de Justicia Estatal y 
pasante de derecho de la Universidad Autónoma de Chihuahua (UACh). 

El estudiante salía del estacionamiento de la facultad a bordo de una camioneta Nissan Murano cuando 
desconocidos lo acribillaron el jueves a las 21 horas; y este viernes –según la agencia Notimex– el gobernador 
anunció que la procuraduría estatal ya se hizo cargo de las investigaciones. 

Mientras tanto, en la capital del país la Secretaría de Seguridad Pública federal anunció la “reconstrucción policial” 
de Ciudad Juárez y la creación de “corredores seguros” para garantizar la movilidad ciudadana dentro del nuevo 
plan de operaciones que prevé la permanencia de 2 mil 600 policías federales. 
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Se advierte ánimo “antirreligioso”, aseguran católicos y evangélicos 

Por “presiones del Vaticano”, el PRI se opuso a cambiar la sustancia del artículo 130 

Sólo un paso, inclusión de “Estado laico” en la Constitución, 
advierte Muñoz Ledo 

No nos vayamos con la finta; faltan las reformas sobre derechos y manos y garantías de las mujeres 

ROBERTO GARDUÑO 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 13 de febrero de 2010, p. 12 

La inclusión en la Carta Magna de las palabras “Estado laico” significó sólo un paso en el proceso de laicidad en 
México, porque no se modificó la “sustancia” contenida en el artículo 130, donde se define el concepto, señaló 
Porfirio Muñoz Ledo. 

Consideró que la oposición del PRI a reformar el citado artículo tiene que ver con las presiones que ejerce el 
Estado Vaticano por medio de la jerarquía católica en el país. 

–¿Se instituyó realmente el Estado laico en la Constitución? 

–Es muy relativo, no nos vayamos con la finta. Se logró meter por segunda vez la palabra laico, pero hay que ser 
más precisos. Ocurrió en 1945, en la negociación muy complicada que hubo para reformar el artículo tercero 
constitucional y sustituir la llamada educación socialista. Y la segunda vez es ésta, pero no se votó porque el PRI 
no quiso la parte de la modificación al artículo 130, donde delimita muy bien. Antes de comenzar la negociación de 
las relaciones con la Iglesia y las obligaciones de ésta, se establece la interpretación de qué es la laicidad. 

–¿Qué resta al proceso legal? 

–Se quedó con la palabra, pero no aprobaron la sustancia; este apenas es un paso simbólico, pero nada más. 
Faltan además las reformas que se consensuaron en la Cenca (Comisión Ejecutiva de Negociación y Construcción 
de Acuerdos) en materia de derecho humanos y en lo que tiene que ver con las garantías de las mujeres, que son 
parte del Estado laico; es el equivalente a las Leyes de Reforma. Asimismo, están pendientes la definición de 
laicidad en el artículo 130 y la modificación sobre derechos humanos, que son las que citan los campos donde la 
laicidad está siendo atacada. 

–¿Está ausente la sustancia? 

–Hay definición, pero no se explicitó. La laicidad en sí es la sustancia; aunque se rechazó el cambio al artículo 130, 
donde está la definición de laicidad, es una victoria, pero es sólo un paso. 
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–Ahora, en muchos casos la ley es letra muerta. 

–Estamos hartos de leyes que no se cumplen. Una definición constitucional sin especificación de contenido y sin 
nuevas disposiciones que las actualicen es muy parcial. En la Ley de Asociaciones Religiosas ya hay una serie de 
disposiciones y de sanciones que no se han aplicado. Las declaraciones de la jerarquía eclesiástica, especialmente 
las de (los obispos) Norberto Rivera y Sandoval Íñiguez, merecen sanciones, ya que operan con presión moral para 
obtener sus objetivos. Qué más presión moral y política que el chantaje que ejercen sobre el PRI y sobre el PAN; 
hay un apartado que va contra cualquier actitud y contra el derecho a la salud. 

–¿Cuáles son las sanciones? 

–Las amonestaciones, las multas y el cierre de los templos. No lo mencioné en la tribuna porque algún periodista 
de mala fe podría señalar que Muñoz Ledo dice que se cierren las iglesias, como en la época de la guerra cristera, 
pero está en la ley la suspensión de los registros y las asociaciones. Es increíble que tengamos una ley que no 
apliquemos. Hemos vuelto al momento del modus vivendi de 1929, donde se escribió la ley, pero no se cumplió. 

Cambios de 1992 

“Recuerda que en la reforma de 1992, Girolamo Prigione y la jerarquía católica querían que sólo se inscribiera su 
iglesia en la ley, porque creían que eso correspondía a la relación diplomática con el Vaticano. 

“Y las autoridades respondieron que son dos cosas distintas, pero paralelas: que aquí tenemos relación con las 
iglesias mexicanas y con el Vaticano. Estas violaciones en que está incurriendo la jerarquía católica provienen de 
instrucciones del Papa; está probada la campaña de Ratzinger (Benedicto XVI) contra el aborto y los matrimonios 
entre homosexuales”. 

–¿Los sacerdotes son agentes del Vaticano? 

–No lo son. Entonces, qué sentido tiene nuestra relación con el llamado Estado vaticano. 

–¿Es una intromisión? 

–Diría que hay que esclarecer el contenido de la relación de México con el Vaticano, que es la sede de la Iglesia 
católica universal, y precisar que la Iglesia católica mexicana está sujeta a dicho Estado; eso es muy importante. 
¿Qué sentido tienen estas relaciones si están supeditadas genéricamente? Entonces sí estamos hablando de 
injerencia, de intromisión en los asuntos internos del país. 
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Mala leche en la reforma al artículo 40 constitucional: 
ministros de culto 
CAROLINA GÓMEZ MENA 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 13 de febrero de 2010, p. 11 

Jerarcas católicos y evangélicos señalaron que no están contra el Estado laico, pero dejaron entrever que la 
reforma al artículo 40 Constitucional parece estar inspirada en la “mala leche”, pues en los comentarios de algunos 
diputados sólo se advierte un ánimo “antirreligioso” y la intención de “amordazar y coartar” las libertades de los 
ministros de culto. 

En entrevistas por separado y en escritos, aseguraron que existe una “violación a los derechos humanos 
consagrados en la Carta Magna”, pues se pretende limitar la libertad de expresión de un sector de la sociedad. 

Manuel Corral, secretario ejecutivo de relaciones institucionales de la Conferencia del Episcopado Mexicano, 
aseveró: “entre más laico es el Estado, es mejor para la sociedad”; por tanto, si la reforma “no tiene la intención de 
coartar la libertad y los derechos de la persona (...) es bienvenida, pero si busca amordazar, eso sería lamentable y 
triste, sería regresar a épocas pretéritas”. 

Arturo Farela, presidente de la Confraternidad Nacional de Iglesias Cristianas Evangélicas, consideró que en un 
“México moderno y democrático lo pertinente no es poner bozal a algunos mexicanos; tenemos que ir hacia 
delante, y no hacia atrás en materia legislativa; México debe avanzar en las libertades y no restringir, no queremos 
leyes de cangrejo, queremos leyes que nos lleven a un Estado moderno donde todos podamos participar en la 
consolidación de la democracia”. 

El cardenal Juan Sandoval Íñiguez afirmó que la reforma es “muy lamentable, porque va contra el principio 
democrático de la igualdad de todos los mexicanos y porque va para atrás; quita libertades e igualdades”. 

El también arzobispo de Guadalajara, Jalisco, expresó que cuando la Iglesia critica algo, lo hace de manera “bien 
intencionada”, porque ama a México, y aprovechó para asegurar que tampoco opina sobre todo. 

En “asuntos meramente políticos no nos metemos”, sino en lo relativo a “propuestas de carácter moral, porque eso 
sí nos corresponde; por ejemplo, el aborto, el divorcio y el matrimonio de personas del mismo sexo”. 

Hugo Valdemar Romero, director de comunicación social del arzobispado de México, indicó que el Estado laico en 
México “hace tiempo que está firmemente consolidado”. 

Apuntó que “nadie discute la conveniente y saludable separación de las iglesias y el Estado, pero sí es cuestionable 
que se entienda por laico una actitud irracionalmente antirreligiosa, específicamente anticatólica, que pretende 
regular y someter a la Iglesia en lo concerniente a su misión evangelizadora y social”. 
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Estamos en el análisis de los ajustes para “potenciar los presupuestos”, dice el secretario 

Ante protestas, Lujambio deslinda al Ejecutivo de recortes a 
universidades 

Piden estudiantes etiquetar recursos para acrecentar matrículas 

En riesgo, el futuro de miles de jóvenes ¿y usted en campaña?, reproche en la UNAM 

Sin escuela, 60% de los adolescentes 

 
EMIR OLIVARES ALONSO 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 13 de febrero de 2010, p. 30 

Estudiantes universitarios manifestaron frente al secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, su malestar 
por los bajos apoyos presupuestales a la educación superior. 

Cuando el funcionario inició su participación en el seminario La reforma del Estado: un diálogo universitario, 
efectuado en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 
unos 15 jóvenes se levantaron con pancartas en las que mostraron su rechazo a la política en educación superior. 

“El recorte al presupuesto de las universidades públicas pone en riesgo el futuro de miles de jóvenes ¿y usted en 
campaña?”, “Siete millones de jóvenes ni estudian ni trabajan (Nini)”, “No quiero ser Nini”, “Ni un peso atrás (en 
los presupuestos educativos)”, “Para 2010 se le recortaron mil 706 millones de pesos a la educación superior”, “50 
por ciento de los jóvenes de entre 15 y 24 años no tienen acceso a la instrucción”, “Educación, ciencia y cultura 
deben ser una prioridad nacional”, “Más presupuesto a universidades, menos problemas nacionales”. 

Por casi 10 minutos los estudiantes de la UNAM, del Instituto Politécnico Nacional y de las universidades 
Autónoma Metropolitana y Autónoma de la Ciudad de México, agrupados en las Redes Universitarias, 
mantuvieron frente a Lujambio las pancartas –protesta que se desarrolló en absoluto silencio– sin que el 
funcionario dirigiera la mirada hacia el auditorio al continuar con su alocución. Posteriormente se retiraron del 
recinto. 

Al final de la mesa, Lujambio aseguró en entrevista que el recorte –de mil 706 millones de pesos para este nivel 
académico– no lo decretó el Ejecutivo federal. “Nosotros registramos lo que finalmente aprobó la Cámara de 
Diputados. No olvidemos la diferencia entre lo que eventualmente iba a votar la Cámara y lo que finalmente votó”. 

Dijo que escuchó, “con todo respeto”, los señalamientos de los estudiantes, pero “esa diferencia (en el 
presupuesto) de que hablan se explica estrictamente por la decisión soberana de la Cámara de Diputados. El Poder 
Ejecutivo de ninguna manera formuló una reducción en contra de la voluntad de la representación política”. 
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El primero de enero la Secretaría de Hacienda y Crédito Público publicó en su portal de Internet un presupuesto 
menor al aprobado por los diputados para educación superior. Así, mientras el Legislativo acordó otorgar 86 mil 
375 millones de pesos a ese sector, en el sitio oficial de la dependencia se asignaban 84 mil 669 millones. 
Directivos de varias universidades han aceptado que hubo un recorte y que gestionan para evitarlo; sin embargo, 
hasta el momento sólo la UNAM ha conseguido que no se le disminuya su presupuesto. 

Sobre este punto, el titular de la SEP indicó que las autoridades federales “estamos en el análisis, junto con las 
universidades, de los ajustes para potenciar, desde la perspectiva de la SEP, los presupuestos; ese es un proceso 
deliberativo en el que estamos todos”. 

A su salida del auditorio, los universitarios leyeron una carta que intentaron entregar a Lujambio en la que 
advirtieron que “es preocupante que la educación superior no sea una prioridad nacional cuando sabemos que 
miles de jóvenes no acceden a ese derecho”. 

Futuro violento 

Recordaron que de acuerdo a la Encuesta Nacional de la Juventud 2005 sólo 36.85 por ciento de la población de 
entre 15 y 29 años estudia, es decir que más de 60 por ciento de los jóvenes en edad de estudiar (alrededor de 18 
millones 443 mil personas) no pueden hacerlo, además de que 22 por ciento (más de 7 millones) de las personas 
entre 12 y 29 años no estudia ni trabaja. 

“No es posible que el único futuro que el gobierno deja a los jóvenes esté en la violencia, la delincuencia o en la 
muerte, como ocurrió a nuestros compañeros estudiantes de Ciudad Juárez. Las prioridades de la SEP deberían 
centrarse en abatir el rezago educativo y en abrir nuevos planteles académicos, y no en promocionar (la elección 
presidencial) 2012.” 

Demandaron una política de Estado para la educación superior que establezca presupuestos multianuales y 
recursos etiquetados para acrecentar las matrículas en bachillerato y licenciatura. 
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Ir a fondo en análisis de la cuenta 2008, piden a la ASF 
ROBERTO GARDUÑO 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 13 de febrero de 2010, p. 12 

Los representantes de PRI, PAN y PRD en la Cámara de Diputados que integran la Comisión de Vigilancia 
exigieron a titular de la Auditoría auditor Superior de la Federación (ASF), Manuel Portal, que omita entregar 
resultados espectaculares en la Cuenta Pública de 2008 –será presentada el miércoles próximo en San Lázaro–, 
pero sí vaya a fondo en la investigación de los sectores que hayan incurrido en evidente opacidad en el manejo del 
erario. Esthela Damián Peralta, presidenta de dicho organismo, rechazó cualquier rasgo de superficialidad en el 
trabajo del ente fiscalizador, porque “no esperamos un informe superficial que dé información por encima o 
maquillada; lo que esperamos de la ASF son resultados de fondo y de forma, donde se tenga posibilidad de echarle 
lupa a cualquier ente público que haya sido sujetos a auditorías”. 

El priísta Jorge Carlos Ramírez Marín también exigió a Portal que no pretenda entregar resultados espectaculares, 
sino análisis claros y sin estridencias: “Con cosas que, efectivamente, representen la posibilidad de recuperar 
recursos para la nación y que de ser necesario los responsables enfrenten un castigo. Lo que necesitamos es que el 
informe sea escrupuloso, sobrio y a partir de eso nosotros revisarlo”. En la misma tesitura, Roberto Gil Zuarth 
(PAN) solicitó que el resultado del trabajo del auditor no genere escándalo ni escarnio público. “Vamos a hacer un 
análisis escrupuloso del informe e intentaremos llevar al pleno las principales conclusiones que deriven en 
aprendizajes para mejorar el ejercicio de presupuestación”. 

 
 
 

Piden ubicar a Santa Fe en una sola delegación 
JOSEFINA QUINTERO M. 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 13 de febrero de 2010, p. 29 

La integración de la zona de Santa Fe a una sola delegación, ya sea Cuajimalpa o Álvaro Obregón, debe realizarse 
para detener el crecimiento desproporcionado y garantizar los servicios públicos que requiere el complejo, sin 
embargo, la participación vecinal en la toma de decisiones debe mantenerse, coincidieron autoridades 
delegacionales y residentes. En un encuentro realizado en la Universidad Iberoamericana, el representante de la 
Asociación de Colonos de Santa Fe, Francisco Martín del Campo, expuso que la zona “está a 50 por ciento de su 
capacidad de crecimiento, si seguimos como vamos, nos colapsamos. Es momento de transformar el fideicomiso 
para que no sigamos ejerciendo ni un peso más, pero sí podamos estar sentados en la toma de decisiones”. 

En tanto, el jefe delegacional de Álvaro Obregón, Eduardo Santillán, señaló que no existe ninguna disputa por la 
delimitación del complejo, por el contrario, dijo, hay coincidencia con su homólogo de Cuajimalpa, Carlos 
Orvañanos, “estamos en favor de un desarrollo equilibrado”. 
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Desfiladero 

Manuel Camacho y las reformas a la ley de la gravedad 

JAIME AVILÉS 

Museo de la Ciudad de México, martes 9 de febrero de 2010: a la última hora de la tarde una multitud se congrega 
en el patio del hermoso edificio para ver, oír y aplaudir a la periodista Carmen Aristegui, que presenta bajo el sello 
de Grijalbo su nuevo libro: Transición: conversaciones y retratos de lo que se hizo y se dejó de hacer por la 
democracia en México. Entre las páginas 45 y 50 de ese volumen hay una interesante predicción de Manuel 
Camacho Solís acerca del futuro que nos aguarda, o nos acecha, a la vuelta de la esquina. 

Aristegui le pregunta: ¿vamos a la democracia o estamos en un limbo, donde persiste un autoritarismo con 
pinceladadas democráticas? Camacho responde: “Lo más importante es (¿adivinar?) cuál va a ser el desenlace de 
todo esto. Primera posibilidad, seguir en la cuasi legitimidad, donde si hay cierta pericia y cierta suerte esto puede 
durar 10, 20 años, con enorme deterioro de la credibilidad del país. 

“Segunda posibilidad, que esto no aguante y pasemos a la franca ilegitimidad, donde sólo se va a mantener el 
orden con la represión, la corrupción y la cooptación. Y entonces vamos a la anarquía o a un régimen autoritario 
que venga a poner orden. La otra posibilidad, que yo creo que es el gran reto, es cómo construimos una salida 
política democrática a esta crisis”. Y añade: 

“Se construye con personas honestas, que puedan decir que no han participado en nada, que sean puras, pero 
también con política, con compromisos de mucha gente, con alianzas muy amplias. Quien crea que sólo con la 
parte pura del país va a dominar a todos los intereses, no entiende el país en el que vive”. 

A la luz de estas palabras, para Camacho –ex regente capitalino, ex secretario de Relaciones Exteriores y ex 
comisionado nacional para la paz en Chiapas, todo ello durante el sexenio de Carlos Salinas de Gortari, presidente 
espurio por excelencia–, Felipe Calderón es un gobernante “cuasi” legítimo. Según esto, el “golpe de Estado” 
(Rodríguez Araujo dixit) de 2006 habría sido un fraude electoral a medias. 

En este sentido, si nada cambia, si un nuevo fraude impone en 2012 a Peña Nieto, o a cualquiera de los 
responsables del desastre actual, y “si hay cierta pericia”, la catástrofe se prolongará hasta 2022 o 2032. Pero si 
Peña Nieto resulta tan inepto como Calderón, y no hay “pericia”, el orden se mantendrá solamente “con la 
represión, la corrupción y la cooptación”. Y luego pasaremos a la anarquía, que será la antesala de “un régimen 
autoritario”, o sea, de una dictadura militar. 

La alternativa, concluye Camacho, es construir “una salida política democrática” con “personas honestas (...) 
puras”, léase, los ciudadanos que militan en el movimiento que encabeza Andrés Manuel López Obrador, “pero 
también con política, con compromisos de mucha gente, con alianzas muy amplias”, como la que respaldará la 
candidatura del fanático religioso y ecocida que preside la alcaldía de Cancún.  
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“Quien crea que sólo con la parte pura del país va a dominar a todos los intereses, no entiende el país en el que 
vive”, finaliza Camacho en su respuesta a Carmen Aristegui, vaticinando que López Obrador y el movimiento 
ciudadano (“la parte pura del país”) no podrán “dominar todos los intereses”, y por lo tanto la “salida política 
democrática” (sic) necesitará otros ingredientes. 

Dentro del movimiento obradorista, Camacho dio sobradas pruebas de congruencia. Él no cree en la eficacia 
política –así se lo dice a Aristegui– de las “personas honestas”, ajenas a las malas artes del oficio. Como 
coordinador de las redes ciudadanas en el norte del país, durante la campaña electoral de 2006, en poblaciones 
como Querétaro, Torreón y Los Mochis –de acuerdo con testimonios en poder de esta columna–, hizo a un lado a 
la gente de a pie, pletórica de entusiasmo, de abnegación, de entrega y también de inexperiencia, para colocar en 
los puestos de mando a viejos dinosaurios priístas, que a la hora de la hora no sirvieron para nada. ¿Sí o no? 

Pero sigamos con el planteamiento de Camacho. Para “dominar todos los intereses”, propone en síntesis, hay que 
aliarse a ellos. ¿Y no fue eso, precisamente, lo que hicieron Fox y Calderón antes de convertirse, uno en siervo, y 
otro en pelele, de los poderes fácticos? Ahora bien, Camacho alerta: si el próximo gobierno fracasa “y pasamos a la 
franca ilegitimidad” (según esto, la de Calderón sería una ilegitimidad ¿hipócrita?), “el orden se mantendrá sólo 
con la represión, la corrupción y la cooptación”. 

Qué oportuna advertencia. Pero, ¿cómo se mantiene “el orden” actualmente? El Ejército apoya la “reforma 
política” de Calderón. La gente implora que el Ejército salga de Ciudad Juárez. Calderón apoya al Ejército. El 
segundo tribunal colegiado del Distrito Federal falla contra los mineros huelguistas de Cananea, y el Ejército rodea 
la mina. 

La Policía Federal Preventiva se apodera de las instalaciones de Luz y Fuerza del Centro, y la maniobra golpista, 
orquestada para privatizar una red de fibra óptica, ocasiona incontables apagones, que han afectado a millones de 
capitalinos. Las lluvias que azotaron el Distrito Federal y el estado de México hace 10 días inundaron miles de 
viviendas, y mucha gente perdió todos sus enseres domésticos, porque la falta de electricidad impidió que 
funcionaran las compuertas del sistema de drenaje profundo. 

En lugar de reparar los desperfectos, la Comisión Federal de Electricidad, la “empresa de clase mundial” que por 
decreto de Calderón quedó a cargo de las antiquísimas instalaciones eléctricas del centro del país, “busca 
incrementar su capacidad de fuego por medio de la compra de armamento” (sic) para protegerse “ante dos fuertes 
amenazas, la guerrilla y los ex trabajadores de Luz y Fuerza que pueden dañar a 25 millones de usuarios”, de 
acuerdo con un documento interno de la paraestatal, denunciado anteayer por Fernando Amezcua, secretario del 
exterior del Sindicato Mexicano de Electricistas. 

Camacho mira el presente desde el pasado; por eso, lo que sucede hoy le parece que aún es parte del futuro. Su 
predicción es un relato costumbrista de nuestra vida cotidiana hoy. Calderón, francamente ilegítimo desde julio de 
2006, mantiene el “orden” (o lo que eso signifique) mediante la represión, la corrupción y la cooptación, y ante el 
caos que él mismo ha provocado construye a toda prisa un “régimen autoritario” para aplastar el descontento 
popular. 

Los partidos que en el Congreso representan al movimiento de López Obrador que los elevó al Poder Legislativo, 
no pueden aliarse con Calderón para tratar de evitar que éste nos hunda en el caos en que ya nos debatimos.  
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El proyecto de Camacho, y Jesús Ortega, y Alberto Anaya, y Dante Delgado, y César Nava, y Santiago Creel y Felipe 
Calderón y Vicente Fox, es la nueva Arca de Noé en que los peores animales políticos del país intentarán salvarse 
del diluvio. Y aquí va una predicción en serio: tendrán tanto éxito como si pretendieran aprobar en el Senado una 
iniciativa para reformar la ley de la gravedad. 

Que no cunda el desaliento. López Obrador no los acompañará en esa obscena travesía. En breve, el periódico 
Regeneración, vocero oficial de la resistencia civil pacífica, dará a conocer su postura, fundamentada en un plan 
de cuatro puntos. Por su parte, el legislador perredista Agustín Guerrero anunció ayer, en el Museo de la Ciudad 
de México por cierto, que los diputados federales leales al pejemovimiento, propondrán que, el próximo 26 de 
febrero, los capitalinos cuelguen 5 mil mantas en los puentes peatonales del Distrito Federal, con una sola 
consigna: “Para vivir mejor, que renuncie Calderón”. 

jamastu@gmail.com 

 
 
Una lección para México 
ENRIQUE CALDERÓN ALZATI 

En días pasados Felipe Calderón planteó en un discurso la necesidad de una reconciliación de las diferentes 
fuerzas políticas, utilizando un lenguaje franco y cordial que no le queda para nada, aunque lo que dijo resultara 
ser totalmente necesario. Causaba extrañeza verlo pedir cordura, respeto, aceptación de los contrarios, cuando 
todo lo que ha hecho desde que inició su campaña para la Presidencia y luego como presidente ha sido agredir y 
denostar a quienes siente sus contrincantes, al igual que a quienes difieren de sus planteamientos e ideas. 

Luego de señalar como peligroso para el país a su principal oponente electoral, Calderón y su equipo se han 
dedicado a descalificar a todo aquel que osa poner en duda sus planes de gobierno, trátese de empresarios, 
especialistas en economía a escala mundial, dirigentes de otros partidos o incluso personajes del PAN, 
independientemente de que a la larga ha quedado claro que la razón asistía a quienes manifestaban las posiciones 
contrarias, como fue el caso del supermillonario Carlos Slim, criticado con dureza por diferir del optimismo 
presidencial, al plantear la necesidad de tomar medidas diferentes y más enérgicas para enfrentar la crisis 
económica, que Calderón y sus colaboradores minimizaban, pero que finalmente hemos tenido que soportar, con 
sus altas dosis de desempleo y de retroceso económico. 

¿A qué se debe este cambio de actitud o quizás de estrategia solamente? No me queda duda de que se trata de un 
reconocimiento tardío del deterioro continuo de su gobierno y del país, de que su incapacidad y la de sus 
colaboradores lo han llevado a una situación de violencia, de descomposición social e institucional, de 
imposibilidad real para gobernar, de la cual no tiene idea de cómo salir. 

Su falta de visión y de oficio político le impiden percatarse de que nadie hará caso a su llamado; bueno, ni él 
mismo, según lo demostró uno o dos días después, cuando luego de las inundaciones en la ciudad de México y 
municipios vecinos no perdió oportunidad para denostar al jefe de Gobierno del DF y al gobernador mexiquense 
por lo ocurrido, ignorando, eso sí, los recortes presupuestales ordenados en contra de esas entidades.  
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Su capacidad para generar violencia, descontento y enojo no ha conocido límites, la bitácora de la violencia 
delictiva, 25 ejecutados diarios por el crimen organizado, ante la incapacidad del gobierno para restablecer un 
ambiente de tranquilidad, es indicador de su fracaso. 

Sin duda, el presente gobierno, al igual que el anterior, debieran ser una lección para toda la sociedad mexicana, 
para impedir el acceso al gobierno a personas y grupos que desde un principio son visiblemente incapaces de 
gobernar nuestro país, por su falta de preparación y de visión, así como por sus compromisos con intereses ajenos 
y contrarios al bienestar nacional. Personas cuya única razón para llegar al gobierno es el deseo de poder, de 
sentirse admirados o de acumular riquezas sin fin, viendo al país como un enorme botín a su disposición, sin un 
proyecto económico y social para mejorarlo. En particular debiera ser una clara lección para los grupos de 
industriales, comerciantes y empresarios que han apoyado a estos aventureros en busca del poder, movidos por 
espejismos de buenos negocios, sólo para encontrarse con la imposibilidad de vender sus productos y servicios en 
un mercado deprimido y de desconfianza. 

Pero también debería constituirse en lección para la sociedad, para la clase media y para la gente sin recursos, de 
cuidarse de entregar su voto sin reflexionar antes, entendiendo que la democracia es cosa seria, que en su 
aceptación de tal o cual candidato va empeñado el futuro, el bienestar de ellos y sus familias. Nada podemos 
esperar de hombres y grupos políticos que quieren convencer con ilusiones y bonitos dichos de campaña, con 
imágenes de cowboys o con afirmaciones de que ellos son buenos y los demás son malos, sin presentar un 
proyecto social sólido para sacar al país del estancamiento crónico; un proyecto avalado por historias de éxito, de 
congruencia y de capacidad para gobernar. Para los partidos, la lección del pasado reciente debiera llevarles al 
análisis serio de lo que han hecho mal y muy mal, seleccionando candidatos desprestigiados o con serios 
problemas personales de descrédito, como fue el caso del PRI en 2006, o personajes sin visión ni capacidad de 
gobernar, como los aquí señalados, o como el candidato que en esa elección se impuso en el PRD, conocedor de los 
recovecos del sistema político propicio para las alianzas y las deslealtades, y de las argucias para captar las 
simpatías populares, pero carente de una visión para gobernar y para evitar confrontaciones estériles. 

Hoy, diferentes esfuerzos y estrategias empiezan a delinearse para conformar el escenario político para 2012, 
luego de saberse que el presente gobierno no representa ya posibilidad alguna de recomposición y que lo único 
deseable es que la evolución del escenario actual no devenga caos ni tragedia; sin embargo, el panorama político 
no permite abrigar esperanzas de cambio, y menos de mejora para el futuro: Por una parte, el PRI, entusiasmado 
por sus victorias electorales recientes, tanto como por las previsibles para el presente año, pareciera seguir la 
estrategia diseñada por Salinas, buscando en Roma los avales y las alianzas para sellar el futuro, sin importar las 
claudicaciones que tal estrategia implica, compitiendo con el Yunque aun en contra de los principios que alguna 
vez defendió y que en su momento distinguieron a México. 

El PAN, sin entender las dimensiones de su debacle y el descrédito al que lo ha llevado el actual gobierno, se hace 
ilusiones de que su alianza con la derecha recalcitrante, religiosa e hipócrita le permitirá conservar el poder. El 
escenario más aberrante radica en los supuestos partidos de izquierda, comenzando por el PRD, desunido y con 
instrumentos de navegación autodestruidos, buscando quimeras para lograr votos, sin entender que sus esfuerzos, 
además de incongruentes con su origen y razón de ser, resultan cómicos al buscar aliarse con quien concentra 
ahora los reclamos y el descontento popular, ignorando lo que debiera ya saber por experiencia: las migajas no 
llevan a ningún lado. En este escenario, es la sociedad, son los grupos organizados de trabajadores y de 
empresarios, de estudiantes y de ciudadanos, quienes pueden lograr un cambio, exigiendo a los partidos cumplir 
con su razón de ser. 
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El voto útil o la utilidad de votar 
MARCOS ROITMAN ROSENMANN 

En las poliarquías, donde el triunfo de la mercadotecnia se impone a los proyectos políticos, el voto útil cobra una 
relevancia desmedida. Los argumentos políticos ceden paso al miedo. Es una especie de farsa donde se le ven las 
orejas al lobo. Todo es válido para sacar del poder a quienes han defraudado, incumplido y hecho de la política un 
trasiego de meretrices. Mientras los partidos que se encuentren en la oposición harán hincapié en los casos de 
corrupción, malversación de bienes públicos, abuso de poder y promesas rotas, el o los partidos en el gobierno 
esgrimirán en contrapartida los argumentos catastrofistas si son derrotados. Nosotros o el caos, ese será el 
eslogan. De esta manera, los artífices de la propaganda electoral nos recordarán que siempre es mejor un diablo 
conocido que un ángel por conocer. El escenario que se pinta es similar a los relatos novelescos de Ian Fleming. La 
saga comienza en medio de la guerra fría con un agente especial 007, James Bond, torturado y a punto de ser 
seccionado por un novísimo rayo láser. Para salvar su vida, el héroe invoca la llegada de un superpoderoso agente 
008. De esta manera consigue salvar el pellejo y posteriormente derrotar a los perversos enemigos de la 
civilización occidental. Una treta infantil, pero eficaz. Este ardid es utilizado indistintamente por todos los 
participantes en la feria electoral. Se esté en el gobierno o en la oposición. No importa el lugar ocupado en el 
espectro político. Presta la misma utilidad a la derecha neoliberal, a los partidos progresistas que a la izquierda 
institucional. Se reconoce por su doble lenguaje. Primero viene la autocrítica y luego el zafarrancho de combate. Se 
reconocerán algunos errores con el fin de parecer humanos y luego se apela a la heroica ¡Vótenos! Ahora va en 
serio. Cumpliremos nuestro programa, empeñamos la palabra. Por favor, no nos abandone, denos una segunda, 
tercera, cuarta o quinta oportunidad. De esta manera, como si se tratase de un moribundo al cual se debe prestar 
un auxilio misericordioso, el voto se despolitiza. Se vota a regañadientes, por aquello que se detesta, que no 
responde a las expectativas, y lo que es peor, con el convencimiento de estar traicionado la conciencia y con ello los 
principios. 

El voto útil impregna toda la realidad electoral en una sociedad de consumidores. Es apropiado para contraponer 
situaciones extremas presentadas en blanco y negro. Ellos o nosotros. No hay más salida. Conmigo o contra mí. 
Los ejemplos prácticos de esta estrategia los tenemos en Chile, España, Italia, México, Colombia, Perú o Panamá. 
Los argumentos son similares. Si los instrumentaliza la derecha pondrá énfasis en la gobernabilidad, la estabilidad 
política, la defensa de la economía de mercado o la reducción de impuestos. Todo ello, aderezado con una pizca de 
anticomunismo más propio de los tiempos de la guerra fría que de la llamada era de la globalización. Durante 
años fue la principal baza para impedir que la izquierda llegase a gobernar. Hoy, es la guinda del pastel. Tiene un 
efecto disuasorio para personas educadas en un odio al socialismo. Por el contrario, si es la izquierda institucional 
quien llama al voto útil, centrará su petición en evitar la llegada de una derecha cavernícola al gobierno. Centrará 
el discurso en salvar la sociedad de las clases medias y crear mejoras en los servicios públicos, salud, educación, 
vivienda o cultura. Propondrá reorientar los ajustes estructurales. Su discurso asumirá tintes dramáticos. El 
triunfo de la derecha traerá las siete plagas. Hay que cerrarles el paso. Civilización o barbarie. De esta manera, 
derecha e izquierda institucional hacen uso de todas las triquiñuelas para vestir la ocasión. En esta vorágine, las 
reglas son las imperantes en el mercado. Quien más dinero posea, quien mejor sepa vender el producto, se llevará 
el gato al agua. Unas veces ganará la derecha neoliberal y otras los progresistas. Son las reglas del juego del voto 
útil. De lo malo lo menos malo, así reza el eslogan. Por este motivo es pertinente preguntarse: ¿Tiene sentido el 
voto útil y cuál es su componente democrático? En principio podemos aventurar una respuesta negativa. El voto 
útil expresa la emergencia de una sociedad pretotalitaria. Asimismo, el acto de votar pierde el carácter 
democrático, al presentar su resolución en términos maniqueos de conmigo o contra mí. Tal vez llegó la hora de 
reivindicar el voto consciente y deliberativo. 
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Enluta tragEdia 
fiEsta olímpica
VANCOUVER. A unas horas de la 
ceremonia de inauguración de los 
Juegos Olímpicos de Invierno 2010, el 
georgiano Nodar Kumaritashvili, de 21 
años, falleció tras perder el control de 
su trineo durante una práctica en una 
pista de luge que se considera la más 
rápida del mundo. Kumaritashvili es  
el cuarto deportista que pierde la vida  
en unos Juegos Olímpicos de Invierno.
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Denuncian en Juárez: 
ofrecen visa a deudos

Deja FCH 
mal sabor
d ¿Está satisfecho  
o insatisfecho con la visita 
del Presidente a Juárez?

Dirigen desde México
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Eleva Gobierno en 41.5% el gasto nominal en 3 años

Gastan más y más
¡en propaganda!

Tienen manga 
ancha...
La erogación en 
comunicación social se 
disparó en los tres últimos 
años, principalmente  
en áreas de seguridad.
 (Millones de pesos)

d También en la calle Lago Zurich, cerca de las obras de Nuevo Polanco, 
los peatones tuvieron que caminar ayer sobre el arroyo vehicular. 

Medita Delegación
cómo aplicar la ley

d Critican expertos
derroche en materia
de comunicación
de dependencias

Arturo Rivero

Entre 2006 y 2009, el gasto en co-
municación social de 16 secreta-
rías y dependencias públicas, in-
cluyendo la Presidencia y la PGR, 
creció 41.5 por ciento en térmi-
nos nominales, de acuerdo con 
una revisión de estadísticas de la 
Secretaría de Hacienda.

Eliminando cualquier distor-
sión por la inflación, esto es un in-
cremento real de 23.6 por ciento.

El año pasado, las dependen-
cias gastaron mil 234 millones de 
pesos, monto que equivale al pre-
supuesto de algunos programas 
para la superación de la pobreza, 
como el de la leche Liconsa o el 
de infraestructura social en edu-
cación de la SEP.

Además, el crecimiento real 
de lo erogado en comunicación 
rebasa en más de 4 puntos el total 
del gasto programable del Gobier-
no federal, que en el mismo lapso 
aumentó 19.5 por ciento.

Pese a que Hacienda se colo-
có como la Secretaría con mayor 
erogación en comunicación social 
con 233 millones de pesos, las de-
pendencias en las que se disparó 
el gasto son la Procuraduría Ge-
neral de la República y las secre-
tarías de la Defensa Nacional, Go-
bernación y la Función Pública 
con incrementos de hasta 335 por 
ciento nominal.

Diego de la Mora, investiga-
dor del área de Presupuestos y 
Políticas Públicas de Fundar, Cen-
tro de Análisis e Investigación, 

opinó que hay un gasto excesivo 
en esta materia a costa de sacrifi-
car programas y otro tipo de ser-
vicios a la sociedad.

“Casi toda la comunicación 
social del Gobierno federal ha de-
jado de cumplir su función de di-
fundir información de interés pú-
blico y se ha convertido en propa-
ganda de logros. El gasto excesivo 
en comunicación social del Go-
bierno de Calderón es problemá-
tico porque asigna recursos de 
manera discrecional y arbitraria”, 
destacó. 

Refirió que en 2008 se gasta-
ron 3 mil 155 millones de pesos en 

este rubro considerando secreta-
rías y poderes autónomos, recur-
sos con los cuales se habría podi-
do triplicar los fondos para el pro-
grama de guarderías y estancias 
infantiles para apoyar a madres 
trabajadoras, que recibió en 2009 
mil 500 millones de pesos. 

“Durante el sexenio, uno de 
los casos más escandalosos y em-
blemáticos de esta problemática 
fue la campaña de marzo y abril 
de 2008 en torno a la llamada re-
forma energética, que tuvo un 
costo de 172.5 millones de pesos”, 
ejemplificó De la Mora.

Recordó que la Ley de Presu-

puesto y Responsabilidad Hacen-
daria especifica que los primeros 
recursos que se deben disminuir 
cuando se tiene que hacer un re-
corte presupuestario son los asig-
nados a comunicación social. 

Sin embargo, de los casi 85 
mil millones de pesos que se re-
cortaron el año pasado, única-
mente una parte muy pequeña 
correspondió a este rubro.

Explicó que, de los mil 915 
millones destinados a comunica-
ción social del Gobierno federal, 
sólo se redujeron 291.3 millones 
de pesos, esto es, 0.3 por ciento 
del recorte total.

d Confirma la madre
de jóvenes asesinados
que Alcaldía sugiere 
migrar del lugar

Osvaldo Robles, Rolando 
Chacón y Enrique Lomas

CIUDAD JUÁREZ.- El Gobierno 
municipal ofrece a los familiares 
de las víctimas de Villas de Salvár-
car visas para dejar el País.

Luisa María Dávila, madre 
de 2 de los 15 jóvenes asesinados 
el 31 de enero y quien increpó el 
jueves al Presidente Felipe Cal-
derón, confirmó la versión de es-
te ofrecimiento.

“Fue por parte del Munici-
pio, pero no, no pienso aceptar ni 
visas ni nada que venga de ellos 
porque yo ahorita no pienso ir-
me porque es muy pronto para 
dejar mi casa y dejar muchas co-
sas”, dijo en entrevista.

Dávila era madre de Marco y 
José Luis Piña Dávila, de 19 y 16 
años, alumnos de la Universidad 
Autónoma de Chihuahua y del 
Colegio de Bachilleres, respecti-
vamente, quienes fueron masa-
crados por un comando cuando 
se encontraban en una fiesta.

Durante la visita del Presi-
dente Calderón, el jueves, la mu-
jer cruzó el cinturón de seguri-
dad del salón donde se realizaba 
el acto oficial para reclamar justi-
cia para sus hijos.

Ayer la Ciudad volvió a la nor-

malidad, y los retenes y el desplie-
gue de seguridad por la presencia 
de Calderón se esfumaron.

A esto se sumó el rechazo a la 
iniciativa mediática del Goberna-
dor José Reyes Baeza para trasla-
dar los tres poderes del Estado a 
Ciudad Juárez.

La propuesta, elaborada for-
malmente por el PRI, el PVEM, el 
PT y el Panal, no alcanzó la vota-
ción de las dos terceras partes del 
Congreso que se necesitaba y sólo 
se aprobó por unanimidad la con-
trapropuesta del PAN para que 
sea una representación la que via-
je a esta Ciudad fronteriza.

La película “2033”, actual-
mente en cartelera, no só-
lo pretende ser el más am-

bicioso proyecto mexicano de 
cine futurista: se ha convertido 
ya en el primer filme nacional 
cuya musicalización se coordinó 
de forma virtual.

El productor Daniel Hidal-
go y el compositor Tomás Ba-
rreiro trabajaron con la Orques-
ta Sinfónica de la Radio de Ma-
cedonia a través de programas 
de cómputo que les permitieron 
crear una obra sonora en tiem-
po real sin importar la distancia 
ni el desfase de horario entre la 
Ciudad de México y Skopje, ca-

pital de Macedonia.
Hidalgo y Barreiro enviaron 

por correo electrónico a los Bal-
canes las partituras, escucharon 
a 60 músicos interpretarlas con 
el programa Sibelius, miraron y, 
desde este lado del mundo, die-
ron instrucciones mediante el 
servicio de Skype. 

“Esto es el siglo 21, novedo-
so y sorprendente”, afirmó Hi-
dalgo, quien sorteó así los pro-
blemas de costo para armar una 
orquesta y pagar un estudio de 
grabación.

Jorge Ricardo

CULTURA 17

Pilar Gutiérrez

La obstrucción de la vía pública 
no exige a la Delegación Miguel 
Hidalgo aplicar la ley, sino sólo le 
supone actuar con calma y bue-
nos modales.

Al menos eso es lo que ocurre 
en la zona conocida como Nuevo 
Polanco, en donde al menos cinco 
desarrollos inmobiliarios utilizan 
banquetas y parte del arroyo ve-
hicular para carga y descarga de 
materiales e incluso para hacer 
mezclas de cemento, romper pie-
dras y manipular escombros.

Roberto Navarro, coordina-
dor de Protección Civil de la de-
marcación, fue cuestionado so-
bre las acciones que tomarían pa-
ra devolver el espacio a peatones 
que tienen que caminar entre los 
autos y a automovilistas que ven 
complicado el tránsito por las ca-
lles Cervantes Saavedra, Lago Zu-

rich y Ferrocarril de Cuernavaca.
“Estamos trabajando en eso. 

Se está platicando con las cons-
tructoras para que nos ayuden 
haciendo ese levantamiento de 
los materiales y poniendo orden 
en la zona.

“Afortunadamente, sí hemos 
tenido buena aceptación en cues-
tión de poner un orden”, indicó.

Agregó que, de no recibir una 
respuesta positiva, implementa-
rían un operativo de desalojo ape-
gándose al Reglamento de Cons-
trucciones para el DF.

REFORMA constató ayer 
que frente a los desarrollos Plaza 
Carso y Grand Polanco ya no ha-
bía camiones de volteo como el 
jueves, pero continúan ocupando 
banquetas y parte del arroyo vehi-
cular en calles como Lago Andró-
maco y Lago Neuchatel, a un cos-
tado de la primera plaza.

CIUDAD 1

Para su primer 
aniversario al frente 
del América, Chucho 
Ramírez quiere 
regalarse un triunfo 
ante Cruz Azul.
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 Gasto  Var. nominal 
 en 2009 2006-2009

PGR  224.95  335.0%

Defensa  130.49  239.0%

Función  
Pública  45.53  80.6%

Segob  85.72  56.8%

Salud  76.25  36.1%

Sedesol 40.99 34.4%

SEP  86.97  30.9%

Resto*  544.07  -1.1%

Total  1,234.97  41.5%

Fuente: SHCP

* Presidencia, SRE, SHCP, STPS, 
Sagarpa, SE, Reforma Agraria,  
Medio Ambiente y Turismo
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Gastan más y más ¡en propaganda! 
Eleva Gobierno en 41.5% el gasto nominal en 3 años. Critican expertos derroche en materia de 
comunicación de dependencias 

Arturo Rivero 

(13 febrero 2010).- Entre 2006 y 2009, el gasto en comunicación social de 16 secretarías y dependencias 
públicas, incluyendo la Presidencia y la PGR, creció 41.5 por ciento en términos nominales, de acuerdo con una 
revisión de estadísticas de la Secretaría de Hacienda. Eliminando cualquier distorsión por la inflación, esto es un 
incremento real de 23.6 por ciento. El año pasado, las dependencias gastaron mil 234 millones de pesos, monto 
que equivale al presupuesto de algunos programas para la superación de la pobreza, como el de la leche Liconsa o 
el de infraestructura social en educación de la SEP. Además, el crecimiento real de lo erogado en comunicación 
rebasa en más de 4 puntos el total del gasto programable del Gobierno federal, que en el mismo lapso aumentó 
19.5 por ciento. 

Pese a que Hacienda se colocó como la Secretaría con mayor erogación en comunicación social con 233 millones 
de pesos, las dependencias en las que se disparó el gasto son la Procuraduría General de la República y las 
secretarías de la Defensa Nacional, Gobernación y la Función Pública con incrementos de hasta 335 por ciento 
nominal. Diego de la Mora, investigador del área de Presupuestos y Políticas Públicas de Fundar, Centro de 
Análisis e Investigación, opinó que hay un gasto excesivo en esta materia a costa de sacrificar programas y otro 
tipo de servicios a la sociedad. "Casi toda la comunicación social del Gobierno federal ha dejado de cumplir su 
función de difundir información de interés público y se ha convertido en propaganda de logros. El gasto excesivo 
en comunicación social del Gobierno de Calderón es problemático porque asigna recursos de manera discrecional 
y arbitraria", destacó. Refirió que en 2008 se gastaron 3 mil 155 millones de pesos en este rubro considerando 
secretarías y poderes autónomos, recursos con los cuales se habría podido triplicar los fondos para el programa de 
guarderías y estancias infantiles para apoyar a madres trabajadoras, que recibió en 2009 mil 500 millones de 
pesos. 
 
"Durante el sexenio, uno de los casos más escandalosos y emblemáticos de esta problemática fue la campaña de 
marzo y abril de 2008 en torno a la llamada reforma energética, que tuvo un costo de 172.5 millones de pesos", 
ejemplificó De la Mora. Recordó que la Ley de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria especifica que los 
primeros recursos que se deben disminuir cuando se tiene que hacer un recorte presupuestario son los asignados a 
comunicación social. Sin embargo, de los casi 85 mil millones de pesos que se recortaron el año pasado, 
únicamente una parte muy pequeña correspondió a este rubro. Explicó que, de los mil 915 millones destinados a 
comunicación social del Gobierno federal, sólo se redujeron 291.3 millones de pesos, esto es, 0.3 por ciento del 
recorte total. 
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Tienen manga ancha... 

La erogación en comunicación social se disparó en los tres últimos años, principalmente en áreas de seguridad. 

(Millones de pesos) 

 
Gasto en 2009 Var. nominal 2006-2009 

PGR  224.95  335.0% 

Defensa  130.49  239.0% 

Función Pública 45.53  80.6% 

Segob  85.72  56.8% 

Salud  76.25  36.1% 

Sedesol 40.99 34.4% 

SEP  86.97  30.9% 

Resto*  544.07  -1.1% 

Total  1,234.97  41.5% 

 
  
* Presidencia, SRE, SHCP, STPS, Sagarpa, SE, Reforma Agraria, Medio Ambiente y Turismo 
Fuente: SHCP 
 
 
 

 
 
Molesta poco gasto 
Carole Simonnet 
 
(13 febrero 2010).- Presidentes de Comités Estatales del PAN se quejaron ayer por la reducción de sus 
presupuestos de entre 5 a 20 por ciento, debido a la caída de las prerrogativas del partido para el 2010. En una 
reunión, la dirigencia explicó que la mitad de los estados tendrán menos recursos debido a que el CEN pretende 
impulsar a las que celebrarán elecciones locales este año. La tabla de porcentajes, proyectada a los jefes estatales, 
beneficia al Estado de México, con un incremento de 15 por ciento. Veracruz, Puebla, Hidalgo, Tamaulipas, 
Sinaloa, Oaxaca son otras entidades favorecidas. En cambio, el DF vio su presupuesto reducirse en 15 por ciento. 
La dirigencia acordó designar por votación al abanderado a la gubernatura en Veracruz el miércoles. Ese mismo 
día se designará también al abanderado a la gubernatura de Tamaulipas. 
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Acusa Espino show panista 
Carole Simonnet 
 
(13 febrero 2010).- El ex presidente del PAN, Manuel Espino, afirmó que la renuncia del Secretario de 
Gobernación, Fernando Gómez Mont, fue una simulación y un montaje. Aseguró que en una reunión previa al 
Comité Ejecutivo Nacional de su partido, se dio línea a varios miembros para que no hicieran caso a la posición 
antialiancista de Gómez Mont y votaran a favor de la coalición con el PRD y otros partidos en Oaxaca. "Fue un 
montaje y sólo doy un argumento, antes de la sesión de Comité Nacional hubo una reunión de varios integrantes y 
deliberaron sobre lo que se iba a ver y fueron todos alineaditos, sabían que iba a ir Gómez Mont. Sabían que se iba 
a tirar al piso con el tema de las coaliciones y sabían que independientemente de lo que dijera el Secretario de 
Gobernación había que decir que sí (a las alianzas)", sostuvo. 
 
Espino atajó las versiones de que renunciaría al PAN, y en un mensaje indirecto a Gómez Mont, dijo que deberían 
renunciar quienes pierden la verticalidad de la palabra y negocian en lo oscurito. "Creo que deben de renunciar los 
que ya perdieron la convicción por los principios del PAN, que les ha dado por el pragmatismo, el chacoteo, por la 
negociación en lo oscurito, esos que renuncien al partido", opinó. Espino negó que su rechazo a la alianza en 
Oaxaca pudiera relacionarse con la versión del ex líder Germán Martínez, quien señaló a Nahúm Acosta, ex 
funcionario de los Pinos y exonerado de tener nexos con el crimen organizado, de ser apoderado de constructoras 
que hacen negocio con el gobierno de Ulises Ruiz. 
 
"Espero que Germán Martínez aclare a que se refiere porque es su equipo de calderonistas que se inventó aquel 
truco de Nahúm para impedir que llegara a la presidencia del partido y es el gobierno de Calderón el que no ha 
sido capaz de acreditar que Nahúm Acosta Lugo tiene vínculos con el crimen organizado", reviró. "Nahúm Acosta 
es más amigo de los calderonistas que Manuel Espino, que no se vengan con esos cuentos. Si Nahúm Acosta es 
apoderado de constructoras para el gobierno del estado, legal o ilegal que lo revisen, ¿que no sirve la Segob para 
investigar eso?", ironizó Espino. 
 
 
 

 
 
Felicita Fox a secretario 
Jorge Escalante 
 
(13 febrero 2010).- San Cristóbal.- El ex Presidente Vicente Fox felicitó al Secretario de Gobernación, Fernando 
Gómez Mont, por dejar al partido presumiblemente por la concreción de una alianza electoral entre el PAN y el 
PRD en Oaxaca. "Mi felicitación a Gómez Mont en ese acto de congruencia y el PAN espero que reaccione con esto, 
con no equivocarse, porque una equivocación en ese sentido nos puede costar muchísimo, el agua y el aceite no se 
mezclan, el PRD y el PAN no deben mezclarse, es agua y aceite", señaló. "Al PAN, ojalá eso sea una llamada de 
atención de que con el PRD (no puede haber alianza), que no tiene una ideología, que no tiene una causa por 
México, que simple y sencillamente son tribus y líderes mesiánicos que buscan la oportunidad de esta manera, y 
de esta manera que es muy equivocada", añadió. 
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Pone a debate PAN alianzas 
 
Pretenden panistas incluir el tema durante la sesión del Consejo Nacional 
Carole Simonnet 
 
(13 febrero 2010).- Aunque las alianzas aprobadas por el CEN en Durango y Oaxaca no son de su competencia 
ni las puede echar abajo, el Consejo Nacional del PAN de este sábado podría discutir la validez de coaligarse con la 
izquierda. El diputado Javier Corral, informó a varios consejeros que solicitó al dirigente nacional, César Nava, 
generar un debate al respecto al incluir el tema en el orden del día. Éste contempla dos puntos principales: la 
aprobación del presupuesto para el 2010 y el informe de la Comisión de seguimiento del Proceso de Reflexión 
derivado de la derrota del 2009. El cónclave se celebrará apenas a tres días de la renuncia al PAN del Secretario de 
Gobernación, Fernando Gómez Mont, y la polémica generada por su posible acuerdo con el PRI para que aprobara 
el incremento del IVA a cambio de que el blanquiazul no se coaligue con el PRD. 
 
Independientemente de si Nava acepta abrir la discusión en asuntos generales, las alianzas podrían colarse vía el 
segundo punto de la agenda. Es que la Comisión de Seguimiento, encabezada por el regio José Luis Coindexa, 
prevé informar hoy sobre la corrección a los errores que fueron plasmados en un diagnóstico de 16 páginas, 
elaborado con la ayuda de la militancia luego de la derrota electoral. Uno de los capítulos en poder de REFORMA, 
relativo a la operación política, se refiere a la problemática de las alianzas con otros partidos. Menciona que no hay 
o no se conoce la estrategia del PAN para la relación con otros partidos. 
 
Explica que se tiene que diseñar criterios y lineamientos para las alianzas y a partir de ahí discutirlas en cada caso 
concreto. Urge a establecer puentes de comunicación con otros partidos políticos "que no obedezcan a coyunturas 
electorales". Ese es precisamente el argumento que han esgrimido en contra de las alianzas diversos liderazgos del 
PAN, como el ex dirigente nacional Manuel Espino, el ex presidente Vicente Fox y Diego Fernández de Cevallos. El 
documento establece que el gobierno y el partido pueden tener líneas de negociación y alianzas concurrentes. 
Señala que se puede reconocer la validez de las alianzas con otros partidos en determinadas condiciones y 
reconoce que la "soberbia electoral" durante la pasada elección descartó posibles alianzas y generó polarización. 
En 2009, advierte, se pusieron en riesgo los puentes de comunicación con otros partidos por una aparente 
decisión del CEN de Germán Martínez. Pero el documento, que pone al desnudo los errores y deficiencias del PAN, 
admite en otro capítulo la urgencia de luchar contra la maquinaria priista, la cual no ha podido ser acotada. 
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Reprochan a Cordero alianzas  
Claudia Salazar y Claudia Guerrero 
 
(13 febrero 2010).- Diputados del PRI advirtieron al Secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, que no 
avanzarán en ninguna reforma fiscal si el PAN persiste en realizar una agenda con el PRD en los temas 
económicos, tal como se anunció esta semana. En un desayuno en Palacio Nacional, el coordinador Francisco 
Rojas y los diputados del grupo económico del tricolor le dejaron en claro al funcionario que con su partido sí 
puede haber una reforma integral, más no con los perredistas. "Le quedó muy claro al Secretario que no estamos 
de acuerdo con esa alianza de PAN y PRD, que pretenden sacar una reforma fiscal, y que si la quieren hacer, allá 
ellos, a ver a dónde llegan. "Saben que a la larga esos partidos no podrán ponerse de acuerdo en los temas fiscales 
y que con el PRI sí hay la voluntad para trabajar en una reforma de fondo", indicó uno de los ocho diputados que 
acudieron al encuentro. 
 
El reclamo priista se dio luego de la confirmación, esta semana, de los diputados de Acción Nacional, Roberto Gil, 
y del PRD, Guadalupe Acosta Naranjo, de que ambos partidos trabajan una agenda común en temas fiscales 
debido a que los priistas se han negado a avanzar en las pláticas de un Nuevo Acuerdo Hacendario y Fiscal. Por 
parte de los priistas acudieron el coordinador de los diputados Francisco Rojas y los legisladores Claudia Ruiz 
Massieu, Óscar Levín, Sebastián Lerdo de Tejada, Luis Videgaray, David Penchyna, Jesús Alberto Cano y Baltazar 
Hinojosa. Cordero se hizo acompañar de los tres subsecretarios, Alejandro Werner, de Hacienda; José Antonio 
Meade, de Ingresos; y Dionisio Pérez Jácome, de Egresos; además de Jefe del Servicio de Administración 
Tributaria, Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena. Los legisladores del tricolor expusieron los puntos de su agenda 
legislativa. Los temas de más interés de los priistas son la reforma a la Banca de Desarrollo, el control de los 
subejercicios en el gasto federal, mantener el programa de austeridad del gobierno federal, reformas a la Ley de 
Coordinación Fiscal y la dictaminación de las cuentas públicas del 2002 al 2008. 
 
 
 
 

Pelean por Pemex Manlio y Rojas 
Analizan diputados recurso en la Corte contra paraestatal; senadores lo rechazan 
Claudia Guerrero 
 
(13 febrero 2010).- Tras las diferencias por el aumento al IVA, las bancadas del PRI en el Congreso se acercan a 
un nuevo encontronazo. El motivo: los diputados del tricolor analizan la posibilidad de impulsar una controversia 
en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) en contra de las decisiones del nuevo Consejo de 
Administración de Pemex. La sola valoración de la bancada encabezada por el diputado Francisco Rojas topó ya 
con la primera resistencia en el líder de los senadores priistas, Manlio Fabio Beltrones, quien adelantó su rechazo 
a la controversia e incluso amenazó con luchar públicamente en contra de esa posición. "El PRI en el Senado ha 
tomado la decisión de no presentar ninguna controversia en contra de las disposiciones generales, que son las que 
rigen ahora la verdadera autonomía de gestión de Pemex, que le dimos con la reforma petrolera. Sería 
incongruente que lo hiciéramos. 
 
"El nuevo régimen de contratos lo dimos nosotros en una legislación pactada para la modernización de Pemex. 
Nosotros de ninguna manera iremos a una controversia a la Corte sobre las disposiciones generales", dijo en 
entrevista con REFORMA.  
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Beltrones alertó incluso sobre la posibilidad de que la bancada priista en la Cámara de Diputados se divida, ya que 
no todos los legisladores comparten la propuesta de controvertir la reforma. ¿Pero los diputados del PRI ya 
tomaron la decisión? "Creo que en San Lázaro se está discutiendo en el grupo parlamentario, pero estoy informado 
de que no todos están de acuerdo, esperemos que, para el lunes próximo ellos tomen la decisión que 
soberanamente les corresponda. "Nosotros, por nuestra parte ya la tomamos. Iremos a ser escuchados en la 
Suprema Corte de Justicia para hablar en contra de la controversia. "En un acto de congruencia nosotros iremos a 
combatirla en la SCJN", sentenció. 
 
Fuentes de la dirigencia nacional del PRI aseguraron que Rojas pretendía subir el tema al pleno en la sesión del 
pasado jueves. Sin embargo -afirmaron-, ante la oposición de los senadores, la presidenta del tricolor, Beatriz 
Paredes, pidió posponer el tema hasta la próxima semana. Desde hace varias semanas, el diputado del PT, Jaime 
Cárdenas, y el diputado del PRI, César Augusto Santiago, cabildean la aprobación de un punto de acuerdo para 
que la Cámara de Diputados interponga un recurso legal en contra de las disposiciones que emitió Pemex en 
materia de contratos. El tema ha sido objeto de discusión interna del PRI en el Senado, por lo menos durante sus 
dos últimas reuniones plenarias.  
 
La polémica incluso obligó a una reunión de legisladores priistas, a la que acudieron el coordinador de asuntos 
económicos, Francisco Labastida, y el presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales del Senado, Pedro 
Joaquín Coldwell. En privado, Labastida advirtió que, de prosperar la controversia, existe el riesgo de paralizar a 
Pemex durante por lo menos un año, lo que provocaría daños irreparables en las finanzas públicas del País y 
ahondaría los efectos de la crisis económica. 
 
  
Así lo dijo 
  
"El PRI en el Senado ha tomado la decisión de no presentar ninguna controversia en la Suprema Corte. Sería 
incongruente que lo hiciéramos". 
 
Manlio Fabio Beltrones, Líder de los senadores priistas 
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Dan revés a Lía Limón en demanda contra IFAI 
Abel Barajas 
 
(13 febrero 2010).- Lía Limón García buscó ser reinstalada en el IFAI y cobrarle unos 4 millones de pesos en 
prestaciones, salarios caídos, aguinaldos y horas extras, durante el periodo en que fue directora general de 
Políticas Sociales de la Sedesol, candidata y luego diputada electa por el PAN. La hoy integrante de la Asamblea 
Legislativa del DF mantuvo viva durante 4 años una demanda laboral contra el organismo de transparencia, pero 
días antes de tomar el cargo como legisladora, perdió en definitiva el litigio y un tribunal federal falló en favor del 
IFAI. El Octavo Tribunal Colegiado en Materia de Trabajo del DF negó en definitiva el amparo con el que la 
legisladora pretendía regresar al puesto de directora de Asuntos Internacionales del IFAI y ordenó a la Junta 
Federal de Conciliación y Arbitraje (JFCA) archivar el laudo, hecho que se consumó el 25 de noviembre pasado.  
 
Documentos obtenidos mediante la Ley Federal de Transparencia y registros judiciales, indican que Limón peleó 
su regreso al instituto, aún después de ganar su curul, el 5 de julio pasado, pues el colegiado resolvió la revisión de 
su amparo el 20 de agosto y antes de esa fecha ella no presentó ningún desistimiento. Ante los tribunales, 
argumentó que su renuncia al cargo de directora de Asuntos Internacionales del IFAI, fechada el 31 de enero de 
2005 y con efectos a partir del 15 de marzo de ese año, debía ser anulada judicialmente porque fue "coaccionada" 
para firmarla. "Lo que procede es absolver al IFAI de todas y cada uno de las prestaciones reclamadas por Lía 
Limón... toda vez que no existió despido alguno al no haber demostrado que fue coaccionada a firmar su 
renuncia", dictó la JFCA en el laudo 585/2005. 
 
Cuando el asunto llegó a instancia definitiva, el tribunal colegiado ratificó el fallo. "Fue correcto que la Junta 
absolviera al instituto demandado de lo pretendido por la reclamante, puesto que obra agregada a los autos 
renuncia elaborada de puño y letra de la actora y signada por ésta de fecha 15 de marzo de 2005, la que no acreditó 
haber sido coaccionada para elaborarla", resolvió el tribunal en el amparo en revisión 520/2009. De acuerdo con 
los documentos, la autoridad jurisdiccional declaró improcedente el pago de horas extras que reclamaba la 
legisladora, "toda vez que la jornada laboral que invoca la actora se estima inverosímil". 
 
 
 
 

Libra diputado captura 
Abel Barajas 
 
(13 febrero 2010).- Un juez federal otorgó un amparo al diputado local del PRD, Víctor Gabriel Varela López, 
para no ser detenido con la orden de aprehensión librada en su contra, por presuntamente causar destrozos por 
más de 178 mil pesos al Tribunal Electoral de Poder Judicial de la Federación (TEPJF). El integrante de la 
Asamblea Legislativa del DF fue acusado del delito de daño en propiedad ajena, por los desmanes ocasionados la 
noche del 11 de junio pasado, cuando el TEPJF revocó a Clara Brugada la candidatura a jefa delegacional de 
Iztapalapa. El Juez Décimo de Distrito en Amparo, Gilberto Romero Guzmán, otorgó la protección de la justicia al 
legislador, bajo la consideración de que la aprehensión no puede ser cumplimentada mientras el legislador 
continúe con fuero. Según fuentes judiciales, para que proceda la aprehensión contra el perredista, antes debe 
llevarse a cabo el juicio de procedencia ante el Congreso de la Unión, para desaforarlo. 
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La Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales tramitó el 15 de julio pasado el inicio del juicio de 
procedencia contra Varela y, aunque no se ha concretado el desafuero, el 8 de septiembre ordenó su aprehensión 
la Juez Décimo Séptimo de Distrito del Reclusorio Norte, Isabel Porras. La PGR ya solicitó a un Tribunal 
Colegiado el fallo mediante el cual el juez Romero otorgó el amparo a Varela y será en esa instancia donde se 
defina en definitiva si procede o no que la Policía Federal detenga en este momento al legislador. La noche del 11 
de junio, Varela encabezó a un grupo de manifestantes que protestó en el TEPJF por el fallo que revocó a Brugada 
la candidatura de Iztapalapa, que fue el origen de la figura de Rafael Acosta "Juanito" y del pleito interno del PRD 
por esa delegación. 
 
En la protesta, fueron dañados un arco detector de metales marca Ranger, un candado, un domo, una pluma 
vehicular y una mesa, que en conjunto sufrieron daños por un monto de 127 mil 901 pesos. En otro apartado de la 
causa penal se menciona que también fueron ocasionados daños por 50 mil 906 pesos a un barandal de las 
instalaciones del Tribunal, la herrería de una puerta corrediza y el portón de un acceso vehicular. Todo ocurrió 
entre las 22:00 horas del 11 de junio y las 0:30 horas del siguiente día, de acuerdo con el expediente. 
 
 
 
 
 
 

Ofrece Félix ante 'Greg' pesquisa transparente 
Sergio Caballero 
 
(13 febrero 2010).- Corresponsal 
  
CANCÚN.- El Gobernador Félix González ofreció que la Procuraduría estatal actuará con transparencia en las 
demanda penal que presentó el contratista de Pemex, Steve Santander, contra el Alcalde de Cancún, Gregorio 
"Greg" Sánchez. "La Procuraduría es una institución que tiene que darle seguimiento a todos los asuntos que 
lleguen, independientemente que en algunos casos haya algún familiar de algún funcionario involucrado, creo que 
esto le da algún mayor reflector al tema y esto obliga a que en el caso de este asunto tenga toda la transparencia 
necesaria", dijo. Santander, que reclama por la vía civil a Sánchez el pago de un préstamo de 10 millones de 
dólares, también demandó por fraude al edil por enajenar los bienes que le habían sido embargados, como parte 
del litigio para que cubra el adeudo. 
 
Por otra parte, González rechazó que estas demandas tengan trasfondo político, tal como ha sostenido el Edil, que 
relaciona las denuncias con su eventual postulación a la gubernatura por una alianza entre PAN, PRD, PT y 
Convergencia. Por su parte, "Greg" Sánchez anunció que contrademandará a Santander, pero no quiso revelar los 
términos. "Ya lo estamos haciendo, por supuesto que lo estamos haciendo. Al final se darán, porque quien acusa 
tiene la obligación de probar", señaló el alcalde. Dijo que lejos de afectar su imagen política, la demanda lo hizo 
famoso. 
 
"Me están haciendo famoso, porque la mentira dura, mientras la verdad aparece, y los medios que han publicado, 
han sacado fotos muy bonitas, donde salgo levantando la mano", dijo el edil perredista. 
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Van ciudadanos a cuidar recursos 
 
Incluyen a comités vecinales en tareas fiscalizadoras. Apunta iniciativa a transparentar ejercicios 
administrativos de las delegaciones 
Rafael Cabrera 
 
(13 febrero 2010).- Los comités vecinales que serán elegidos en agosto de este año, podrán tener también 
participación como 'contralores ciudadanos' en los procesos de licitaciones y contratos de las 16 Delegaciones, a fin 
de transparentar las finanzas públicas y exigir la rendición de cuentas. Actualmente, todos los 'contralores 
ciudadanos' que participan en los procedimientos de contratos y licitaciones, entre otros, son elegidos por la 
Contraloría General del DF, sin que se conozca con claridad quiénes son y por qué razones fueron seleccionados. 
La diputada Lizbeth Rosas, presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana de la Asamblea Legislativa del 
Distrito Federal (ALDF), señaló que incluir a los comités vecinales en los procesos administrativos de las 
Delegaciones servirá para transparentar y pedir rendición de cuentas a estas entidades de gobierno. 
 
"Es una propuesta que se ha hecho en los foros para reformar la Ley de Participación Ciudadana, se está pensando 
que de los mismos comités vecinales salgan dos contralores, para que de verdad sean de origen ciudadano", señaló 
Rosas. "Actualmente, la Contraloría del DF elige a sus contralores ciudadanos, no sabemos bajo qué procesos y me 
parece un proceso poco transparente. Nos parece mejor que sean los ciudadanos los encargados de vigilar y 
transparentar todos los ejercicios administrativos que hacen las delegaciones". Rosas rechazó las acusaciones 
hechas el pasado jueves por una red de comités vecinales en el sentido de que los foros para reformar la Ley de 
Participación Ciudadana están siendo cerrados y no se da acceso a todas las voces. 
 
"La convocatoria fue abierta y pública, me parece que este tipo de actitudes no aportan a un tema tan importante, 
sólo buscan el protagonismo de ciertas personas. Yo invitaría a que todos los sectores aporten sus propuestas para 
tener una mejor Ley de Participación Ciudadana", dijo la legisladora perredista. El pasado jueves, los dirigentes 
ciudadanos agrupados en la Red Enlace-Vecinal Ciudadana acusaron que las reformas que se impulsan en la 
Asamblea Legislativa buscan imponer formas de organización y representación vertical, preservando prerrogativas 
para las autoridades delegacionales y el Jefe de Gobierno y limitando la participación de los vecinos. 
  
  
Foros y Mesas 
  
Los foros para que los vecinos y organizaciones ciudadanas presenten sus propuestas para reformar la Ley de 
Participación Ciudadana concluirán esta semana y posteriormente, explicó la legisladora, realizarán mesas de 
trabajo con académicos y especialistas para avanzar hacia un dictamen de reforma. Entre las propuestas que han 
presentados los vecinos están que los comités vecinales tengan participación en la asignación de presupuesto para 
sus colonias, así como en la facultad para revocar del cargo a los ciudadanos elegidos en el comité en caso de que 
no cumplan con su función. 
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Nuevas elecciones 
  
Desde 1999 no hay renovación de comités. 
 
· El domingo 29 de agosto de este año se realizarán las elecciones de comités vecinales en el DF, un ejercicio que 
no se realiza desde hace 11 años. 
 
· Las elecciones serán organizadas por el Instituto Electoral del DF y tendrán un presupuesto de 42 millones de 
pesos. 
 
· Los vecinos han propuesto que haya un comité por cada Colonia, a fin de garantizar que haya una verdadera 
representación y cercanía con el grupo elegido por los vecinos. 
 
 
 
 

Jaime Sánchez Susarrey / No se vale 
 
Las alianzas PAN-PRD en Durango, Oaxaca y muy probablemente Hidalgo son coaliciones 
electorales sin contenido programático. Su objetivo es provocar la alternancia 
Jaime Sánchez Susarrey 
 
(13 febrero 2010).- La historia de las alianzas no es nueva. En 1999 Santiago Creel impulsó un pacto entre 
Vicente Fox y Cuauhtémoc Cárdenas. Su hipótesis era que no había otra forma de derrotar al PRI en la elección del 
2000. El proyecto, empero, no prosperó. El desenlace todos lo conocemos. Antes, Carlos Salinas de Gortari 
alcanzó un acuerdo con Acción Nacional. Fue una alianza de largo aliento y muy productiva. Se pactó por primera 
vez la reforma política. Nació el Instituto Federal Electoral, se creó un nuevo padrón electoral y se aprobó la 
credencial de elector con fotografía como documento oficial de identidad. 
 
Después se operaron otras reformas de gran calado: la del artículo 3 (permitiendo la educación religiosa en las 
escuelas privadas); la del 27, otorgando libertad económica a los ejidatarios; la del 130, reconociendo la 
personalidad jurídica de las iglesias; la privatización de la banca y la aprobación del Tratado de Libre Comercio. La 
diferencia entre ambas estrategias es evidente: la primera tenía como objetivo primordial derrocar al PRI y 
provocar la alternancia. La segunda tuvo un contenido programático. Sus logros no están a discusión. El impulso 
reformador más importante de la historia reciente fue consecuencia de esos acuerdos. Carlos Castillo Peraza los 
saludó como la victoria cultural de Acción Nacional. 
 
En el plano local las alianzas PAN-PRD tampoco son nuevas. En 1992 Rodolfo Elizondo fue postulado en Durango, 
perdió. En 1999 J. Antonio García fue candidato en Coahuila, perdió. Ese mismo año Antonio Echevarría ganó en 
Nayarit. Pablo Salazar se impuso en Chiapas en el 2000. Y Patricio Patrón también obtuvo la victoria en Yucatán 
en 2001. Tres años después Javier Corral fue derrotado en Chihuahua. El balance en números no es malo. PAN y 
PRD obtuvieron la victoria en tres de seis estados. Pero la experiencia de gobierno fue en todos los casos negativa. 
Antonio Echevarría, Pablo Salazar y Patricio Patrón resultaron pésimos gobernadores. Y ninguno de los tres 
transformó la coalición electoral en programa ni en obra de gobierno. 
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Éstos son los hechos y las experiencias. Las alianzas PAN-PRD en Durango, Oaxaca y muy probablemente Hidalgo 
van en la misma dirección. Son coaliciones electorales sin contenido programático. Su objetivo es derrotar al PRI y 
provocar la alternancia. Nada más. No hay duda de que esa línea política viene directamente de Los Pinos. César 
Nava está impulsando las coaliciones con la anuencia del presidente de la República. La efectividad de las mismas, 
desde el punto de vista electoral, se hará evidente el día de los comicios. Pero los efectos políticos ya se hicieron 
sentir. El PRI se dice traicionado y la renuncia de Fernando Gómez Mont al PAN confirma su reclamo. El pacto de 
no hacer coaliciones locales a cambio de apoyo para sacar adelante una o algunas de las reformas propuestas por 
Felipe Calderón no fue respetado. 
 
Los responsables, obviamente, no son ni el secretario de Gobernación ni el presidente de Acción Nacional. El 
responsable único y directo es Felipe Calderón. Porque tampoco es posible que el secretario de Gobernación 
hubiera pactado con algunos gobernadores priistas sin la anuencia y el conocimiento del presidente de la 
República. La tensión y el conflicto entre la estrategia reformista y la aliancista en el ámbito local serán cada vez 
mayores. Porque la convergencia PAN-PRD en los próximos procesos electorales tendrá su punto fuerte en el 2011. 
La derrota del PRI en el estado de México tendría efectos directos sobre la contienda interna de ese partido por la 
candidatura a la Presidencia y sobre la carrera del 2012.  
 
Felipe Calderón continúa impulsando las dos estrategias. Pero resulta claro que su principal objetivo es atajar al 
PRI. ¿Se equivoca el Presidente? ¿Sacrifica lo mucho (las reformas) por lo poco (alguna o algunas victorias 
locales)? Lo sabremos al final de la representación. Pero todo indica que el presidente de la República ya asumió 
que su agenda difícilmente pasará y que no está dispuesto a ceder la plaza sin dar la batalla. De hecho, la recepción 
que le dieron los priistas a su iniciativa de reforma política abona la percepción de que era muy difícil que se 
alcanzaran acuerdos productivos. Y el pronóstico se torna más sombrío si se analizan las reformas energética, 
fiscal, laboral y policiaca. Las divisiones en el interior del PRI hacen muy difícil, por no decir imposible, que se 
pueda avanzar y romper tabúes en esas materias. 
 
Pero por lo mismo, ni el presidente de la República ni los panistas deben darse atole con el dedo. Dicho de otro 
modo, si antes de las alianzas PAN-PRD la probabilidad de que las reformas pasaran era reducida, después de 
Durango y Oaxaca se ha tornado negativa. La irritación de los priistas y la estrategia con miras a la elección 
presidencial eliminan cualquier margen para acuerdos. No entender esto es no entender nada. Pero más ingenuo y 
aberrante, por no decir idiota, es el cálculo y la esperanza de que las alianzas locales deban ser el preámbulo de un 
pacto en el Congreso que permita que panistas y perredistas saquen adelante la agenda de reformas. 
 
Semejante especulación contradice los hechos y los datos más elementales. Los perredistas tienen una formación 
ideológica -equivocada o no- opuesta al PAN. Y por si eso fuera poco, López Obrador mantiene un enorme 
ascendiente en el interior del PRD. A la primera veleidad o resbalón tronará los dedos y Los Chuchos insumisos 
correrán a esconderse. Ya ha ocurrido en el pasado y volverá a ocurrir. 
 
En política se vale -casi- todo, menos chuparse el dedo. 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(13 febrero 2010).- EL PRESIDENTE del PAN, César Nava, tiene claro que no va a poder evitar que en la sesión 
de hoy del Consejo Nacional se aborde la renuncia al partido de Fernando Gómez Mont, pero a lo mejor se lleva 
una sorpresa. 
 
ENTRE los consejeros albiazules hay quienes pretenden tocar formalmente el asunto del acuerdo entre el 
secretario de Gobernación y el PRI, en el cual el funcionario prometió que el panismo no iría en alianza con el PRD 
en Oaxaca. 
 
LOS PANISTAS que impulsan debatir el asunto, y que se identifican con la corriente cercana a Manuel Espino, 
quieren hacer un fuerte reclamo y dejar bien claro que los acuerdos del partido se deben hacer en el partido y no 
en las oficinas de gobierno. 
 
Y CON ESO de que, en lo relacionado a ese asunto, Nava se la ha pasado nadando "de muertito", a ver si no se 
ahoga. 
 
  
  
AHORA que a nivel federal, estatal y municipal las autoridades andan armando sofisticadas estrategias contra la 
inseguridad y la violencia en Ciudad Juárez, hay quienes se preguntan si no sería mejor comenzar por dar pasos 
sencillos, pero efectivos. 
 
PARA MUESTRA, un botón. Desde hace años es sabido que en esa población chihuahuense circula una gran 
cantidad de autos sin placas y con vidrios polarizados, situación que facilita el actuar del crimen organizado y 
fomenta la impunidad. 
 
¿QUÉ TAL SI ANTES de ponerse a idear programas y plantear escenarios comenzaran por hacer cumplir los 
ordenamientos en materia de tránsito? Es pregunta que raya en la obviedad. 
 
  
  
LA PROFESORA Elba Esther Gordillo acaba de perder a uno de sus alumnos favoritos del DF. 
 
SE TRATA de Xiuh Tenorio, quien se hizo famoso por su baile del "Uno de tres" en las elecciones del 2006 y 
después por su éxito personal en la lucha contra la obesidad y su impulso a los programas en contra de esa 
condición médica. 
 
EL JUEVES, el también ex diputado local por Nueva Alianza presentó su renuncia a ese partido y, emulando a 
Fernando Gómez Mont, dejó sin aclarar la razón de su salida. 
 
AUNQUE cuentan por ahí que lo que ocurre es que tiene una invitación para trabajar en el gobierno de Marcelo 
Ebrard, que para concretarse pasa por la oficina de afiliación del PRD. 
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YA SE VERÁ si fue por eso. 
 
  
  
TODAVÍA NO empieza la Feria de San Marcos y el gobernador de Aguascalientes, Luis Armando Reynoso Femat, 
ya está ganando en el palenque. 
 
Y ES QUE los "gallos" del mandatario panista, tanto en el corral tricolor como en el blanquiazul, van viento en 
popa. 
 
El CANDIDATO a la gubernatura anunciado ayer por el PRI es el senador con licencia, y buen amigo de Reynoso, 
Carlos Lozano de la Torre. 
 
MIENTRAS que, por el lado del PAN, Raúl Cuadra, ex secretario de Finanzas del gobernador y actual diputado 
federal con licencia, lleva amplia ventaja sobre el ex alcalde de la capital aguascalentense Martín Orozco Sandoval. 
 
Y ES QUE al segundo se le está complicando bastante la candidatura, después de que ya le giraron orden de 
aprehensión por su presunta participación en una compraventa de terrenos irregulares. 
 
¡VAYA que el gobernador tiene buen ojo pa' los gallos! 
 
 
 
 
 
 




